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GERAL

Em decorrência do decreto de calamidade pública no 
RS, foi cancelado o Desfile Cívico em Torres e região
Foi cancelado o Desfile Cívico que 

ocorreria em Torres nesta quinta-fei-
ra, 7 de setembro. O governador do 
Rio Grande do Sul, Eduardo Leite, 
anunciou nesta quarta-feira, 6 de 
setembro, que o tradicional desfile 
está cancelado em todo o Estado em 
razão das fortes chuvas e enchentes 
que atingiram o Rio Grande do Sul 
(deixando mais de 30 mortos). Em 
acordo com o Governo do Estado, 
foi assinado decreto municipal que 
dispõe também sobre o cancela-
mento.

Por meio de uma live, o governa-
dor anunciou no início da tarde, que 
estava decretando situação de cala-
midade pública no Rio Grande do Sul 
e também, em acordo com o Exér-

cito brasileiro, estavam cancelados 
os Desfiles de 7 de Setembro . Disse 
que “a melhor forma de homenage-
ar a nossa pátria agora, é trabalhar 
por quem está precisando de ajuda”.

Recepcionando a decisão do 
Governo do Estado, o prefeito em 
exercício de Torres, Fábio Amoretti, 
assinou nesta tarde, o decreto 209, 
que dispõe sobre o cancelamento 
do Desfile Cívico de 07 de setembro. 
No decreto é considerado o cenário 
de enchentes, destruição e mais de 
30 mortes em decorrência das fortes 
chuvas em algumas regiões do Esta-
do e em solidariedade às vitimas. 

Nesta quinta, ocorreria o Desfile 
Cívico na Avenida Silva Jardim com a 
participação de cerca de 45 entida-

des, cuja organização seria da Prefei-
tura de Torres. Este ano, havia sido 
eleito como tema nacional a figura 
de “Rui Barbosa”, o tema regional, o 
“Centenário da Revolução de 1923” 
e o tema municipal é “Cultura da 
Paz”, com alusão ao Bicentenário da 
Igreja São Domingos.

Pela mesma razão, também fo-
ram cancelados os desfiles cívicos 
em Arroio do Sal e Três Cachoeiras.

Campanha de doações para 
comunidades atingidas
Como forma de solidariedade e 

respeito, as Administrações Munici-
pais de Torres, Arroio do Sal e Três 
Cachoeiras estão organizando cam-
panhas de doações de suprimentos 

para enviar 
às comuni-
dades atin-
gidas. Os 
m a t e r i a i s 
mais urgen-
tes são água 
potável, co-
bertores e 
colchões, ali-
mentos não 
perecíveis e 
materiais de 
higiene pes-
soal.

Em Torres, quem puder colaborar 
pode entregar as doações em um 
dos pontos de coleta disponíveis na 
cidade: Na sede da Prefeitura – Rua 

José Antônio Picoral, 79; Na Secre-
taria de Assistência Social e Direitos 
Humanos – Rua Pedro Cincinato 
Borges, 343; No quartel do Corpo de 
Bombeiros – Rua Leonardo Truda, 
660

No início da manhã desta terça-
-feira, 05 de setembro, por volta 
das 10h, um triste acontecimento 
foi  registrado na Praia da Gua-
rita, em Torres. O corpo de uma 
mulher de 63 anos, moradora de 
Torres e natural de Santa Maria, 
foi encontrado sem vida próximo 

a um dos morros da praia. Ela foi 
identificada como Gledis Berna-
dete Dotto de Oliveira, servidora 
municipal aposentada de Torres.

As autoridades de segurança do 
município atenderam a ocorrên-
cia, isolaram a área para realização 
de perícia e início das investiga-

ções por parte da Polícia Civil. Gle-
dis foi velada na capela Santa Cruz.

Prefeitura de Torres emitiu 
nota de pesar
Na mesma terça (05),a Prefei-

tura de Torres emitiu uma nota 
de pesar pelo falecimento da 

servidora municipal aposentada. 
Gledis tinha 63 anos e trabalhou 
na Prefeitura como enfermeira da 
Secretaria Municipal da Saúde até 
11 de dezembro de 2017, quando 
se aposentou. Foi inclusive titular 
da Pasta da Secretaria da Saúde ( 
entre 11/02/99 a 04/12/00).

“Colegas de trabalho lamenta-
ram o falecimento da excelente e 
querida colega. Gledis deixa uma 
filha, Paula. A Prefeitura de Torres, 
em nome do prefeito Carlos Souza 
e do vice-prefeito Fábio Amoretti, 
cumprimentam à família e amigos, 
com sentimentos pela perda”.

Corpo de servidora aposentada da Prefeitura de Torres foi encontrado na Praia da Guarita

Whats Televendas
    (51) 998.656.130
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O Plano Diretor de Torres é um 
documento técnico. Trata de ín-
dices e áreas para a construção 
de prédios assim como trata de 
zonas especiais, que poderão 
ser tratadas de uma forma dife-

renciada por conta de serem es-
pecíficas para alguma atividade 
(como indústrias, por exemplo) 
ou para protegerem certos bair-
ros ou quadras de algum tipo de 
estabelecimento (como  comér-

cio, gastronomia, lazer e etc) ou 
definições de áreas de interesse 
ambiental.

As audiências públicas serve 
para que pessoas ou profissio-
nais que entendem do assunto 

se manifestem sobre o que está 
sendo proposto para que as de-
mandas sejam ( ou não) aprovei-
tadas pelos legisladores (verea-
dores) quando de suas analises e 

aprovação do documento, onde 
podem também sugerir emen-
das.  O tempo máximo para cada 
audiência está estipulado em 2 
horas.

POLÍTICA 

Três Audiências Públicas sobre novo Plano 
Diretor de Torres já estão marcadas na Câmara 
Está publicado no site da Câmara 

Municipal de Torres, através de con-
vite feito pelo presidente da Casa 
Legislativa, Vereador ‘Rogerinho’ 
Jacob, (PP) e  pelo  Presidente da Co-
missão Especial, Vereador Gibraltar 
‘Gimi’ Vidal (PP). Trata-se de um con-
vite aberto à população para as  au-
diências públicas a serem realizadas 
no plenário da Casa Legislativa, com 
objetivo de apreciação do Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Munici-
pal e estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município 

de Torres.
Abaixo a relação das datas das 

respectivas audiências e áreas a se-
rem abordadas.

26/09/2023
Das 13h30min às 15h30min:
1º Distrito: ZONAS 03, 04, 05, 06, 
07, 08 e 09
Das 16h às 18h: 
1º Distrito: ZONAS 10, 11, 12, 13, 
14, 15 e 16

27/09/2023
Das 13h30min às 15h30min:

1º Distrito: ZONAS 17, 18, 19, 24, 
25 
Das 16h às 18h:
1º Distrito: Zona Adjacente ao PEI 
1,2 e 3, ZONA CO 1, CO 2, CO 3, 
CO 4 e Zona ULBRA/Balonismo

28/09/2023 
Das 13h30min às 15h30min:
2º Distrito: ZONA 01, 02, CO 1, CO 
2,  3º Distrito: 20, 21, 22, 23 e 
Zona Rural (1º, 2º, 3º e 4º Distrito)
Das 16h às 18h:
4º Distrito: Zona logística do 
Aeroporto, Zona 01, 02, e 03.

Os  debates estão sendo separados por distritos e as audiências servem para que sejam debatidas (ou questionadas) algumas das propostas 

Sobre o Plano Diretor (e suas audiências públicas)

Audiência Pública debaterá questão das pessoas em situação de rua em Torres
A Presidência da Câmara Mu-

nicipal de Torres e da Comissão 
de Direitos Humanos e Ética 
Parlamentar informa que no 
dia 15 de setembro de 2023, às 
15h30min, será realizada, no 
Plenário da Câmara Municipal, 

AUDIÊNCIA PÚBLICA para tratar 
sobre os moradores de rua de 
Torres.

Poderão inscrever-se para 
participar dos debates públicos, 
as entidades governamentais, 
classistas, sindicais, setoriais, 

comunitárias e outras, devida-
mente instituídas e com domi-
cílio no município de Torres, e 
que seus estatutos possuam fins 
sociais, educativos, culturais, 
comerciais, industriais, filantró-
picos, além de qualquer cidadão 

desvinculado de entidades inte-
gradas da sociedade civil, desde 
que comprove sua habilitação 
ao exercício da cidadania e resi-
dência neste município.

As inscrições estão abertas 
até o dia 14 de setembro de 

2023, às 18h, junto à Comissão 
de Direitos Humanos e Ética 
Parlamentar, na Câmara Munici-
pal de Torres, na Av. do Riacho, 
1423 ou pelo e-mail do vereador 
Negrini: negrini@camaratorres.
rs.gov.br.

Às 18h de  1º de setembro, 
o prefeito de Torres Carlos 
Souza transmitiu o cargo 
para o vice-prefeito Fábio 
Amoretti, até o dia 14 de se-
tembro, período de 13 dias, 

em virtude de viagem a Mar-
rocos para participar da 10º 
Conferência Internacional 
sobre os Geoparques Globais 
da UNESCO, entre os dias 03 
e 14 de setembro de 2023.

A cerimônia foi realiza-
da no Gabinete do Prefeito, 
com a presença de secretá-
rios municipais, assessores e 
servidores.

Durante a transmissão de 
cargo, o prefeito falou sobre 
as iniciativas conquistadas 
em Torres e os vários pro-
jetos encaminhados. Disse 
que saí com a certeza de que 
tudo será conduzido den-
tro da parceria que sempre 
existiu com o vice-prefeito. 
Por sua vez, Amoretti dis-
se que vai dar continuidade 
a governabilidade de até o 
momento, comentando que 

pretende realizar um traba-
lho à altura do atualmente 

realizado pelo engrandeci-
mento de Torres.

Vice-prefeito Fábio Amoretti assume Prefeitura de Torres até dia 14 de setembro

Vista aérea de Torres (foto por Neuza Luz)

Vários vereadores de Torres já 
se manifestaram recentemente 
dizendo que o número de mora-
dores de rua no município de Tor-
res vem crescendo muito, trazen-
do junto várias questões sociais, 
de saúde pública e de segurança 
que precisam ser debatidas com 
população.  A vereadora Carla 
Daitx (PP), por exemplo, já suge-
riu recentemente que o Poder 

Executivo (Prefeitura) realize a es-
truturação de um programa de as-
sistência social voltado à empre-
gabilidade dos moradores de rua.

Segundo a UAMTOR – União 
das Associações Comunitárias e 
de Moradores de Torres, que pos-
sui trabalhos junto à população 
em situação de rua, “há muitas 
pessoas nesse grupo registradas 
no CadÚnico em Torres” – sendo 

que a UAMTOR, estima que 30% 
nesse número não procura a As-
sistência Social. "Diante disso, se-
ria importante que a Secretaria de 
Assistência Social fizesse o cadas-
tro in-loco desta população para 
saber o número exato". A Mesma 
UAMTOR recomenda ao gover-
no municipal que sejam incluídas 
ações efetivas, como a ampliação 
de abordagens sociais e a criação 

de vagas para acolhimento de 
pessoas em situação de vulnera-
bilidade.  

No final de junho deste ano, a 
Defensoria Pública do RS, a partir 
da Regional de Torres, teve aten-
dido o pedido para que o muni-
cípio passe a ofertar acolhimento 
à população em situação de rua 
durante o período de inverno, 
objetivando uma política perma-

nente para proteção e oferta do 
mínimo existencial a essas pesso-
as. No texto, alegava-se que, ape-
sar de Torres ser classificado como 
de Pequeno Porte II (até 50.000 
habitantes) e por isso não estava 
contemplado com recursos para 
implantar um serviço permanente 
de acolhimento, era inegável que 
a realidade local demonstrava a 
necessidade.

Torres e as Pessoas em situação de Rua
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Comitiva do Geoparque Cânions do Sul participa 
de Conferência Internacional no Marrocos

Representantes do Geoparque 
Mundial da Unesco Caminhos dos 
Cânions do Sul participam da 10ª 
Conferência Internacional de Ge-
oparques Mundiais da Unesco. O 
evento acontece entre os dias 4 e 
11 de setembro, em Marrakech e 
no M´Goun Unesco Global Geo-
park, em Marrocos.

 Realizada a cada dois anos, 
a Conferência reúne pessoas de 
todo o mundo para partilhar as 
mais recentes descobertas e ex-
periências sobre uma ampla va-
riedade de temas relacionados ao 
desenvolvimento sustentável dos 
Geoparques. Este é o encontro 
mais importante para gestores de 
Geoparques Mundiais da UNESCO 
e a participação de cada Geopar-
que é fundamental, atendendo 
as exigências da Rede Global de 

Geoparques (Global Geoparks Ne-
twork - GGN). Neste encontro, os 
participantes se reúnem para tro-
car conhecimentos e experiências 
sobre a construção e operação de 
Geoparques, aproveitando tam-
bém para estabelecer parcerias 
em nível internacional.

A comitiva do Geoparque Câ-
nions do Sul é formada pelo pre-
feitos Carlos Alberto Matos de 
Souza, de Torres, Roberto Biava, 
de Timbé do Sul, Clélio Daniel Oli-
vo, de Morro Grande, e João Ba-
tista Mezzari, de Jacinto Machado, 
além do coordenador do Comitê 
Educativo e Científico (CEC) do 
Geoparque, professor Me. João 
Ricetti, da Universidade do Con-
testado (UnC). Lideranças estadu-
ais também reforçam o grupo em 
defesa dos Geoparques do Brasil, 

entre eles, o deputado estadual 
Tiago Zilli, de Santa Catarina, o 
deputado estadual Carlos Burigo, 
do Rio Grande do Sul, e o vice-go-
vernador do Rio Grande do Sul Ga-
briel Souza. Os representantes do 
Cânions do Sul integram a comiti-
va brasileira que conta com a par-
ticipação de mais de 40 pessoas.  

O Geoparque Cânions do Sul 
esteve na programação do evento 
com a apresentação do professor 
João Ricetti sobre pesquisas reali-
zadas no território e a exibição de 
poster com resumo do trabalho 
desenvolvido pelo aluno Artur Be-
chtel, sob orientação de pesquisa-
dores do CEC. A comitiva participa 
também de outras importantes 
agendas durante o evento como 
reuniões com a Unesco e entre os 
Geoparques do Brasil e da Améri-

ca Latina e Caribe. Participam ain-
da da Assembleia Geral da GGN 
e das cerimônias de premiação 
do Festival de Filmes e do Prêmio 
Boas Práticas da Rede Global de 

Geoparques – sendo que o Geo-
parque Cânions do Sul concorre a 
estas duas premiações. (Por Pricila 
Gamba – Ascom Geoparque Câ-
nions do Sul

Sobre o Geoparque Cânions do Sul
O Geoparque Caminhos dos 

Cânions do Sul é uma estratégia 
que busca impulsionar o desen-
volvimento sustentável sociocul-
tural, ambiental e econômico da 
região. Recentemente, foi alcan-
çado o reconhecimento deste 

território como um Geoparque 
Mundial da UNESCO. Situado en-
tre os estados de Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul, o território 
do Geoparque integra 7 municí-
pios, sendo 4 do estado de Santa 
Catarina: Praia Grande, Jacinto 

Machado, Timbé do Sul e Morro 
Grande; e 3 do Rio Grande do Sul: 
Torres, Mampituba e Cambará 
do Sul, totalizando uma área de 
2.830 km² e uma população de 
pouco mais de 73.500 habitan-
tes.

Importantes elementos do pa-
trimônio geológico da região já 
estão protegidos em Unidades 
de Conservação existentes no 
território com especial destaque 
para os cânions localizados nos 
Parques Nacionais Aparados da 

Serra e Serra Geral, como Itaim-
bezinho, Fortaleza, Malacara, 
Churriado e Índios Coroados; os 
campos de dunas do Parque Es-
tadual de Itapeva; e a Ilha dos Lo-
bos no Refúgio da Vida Silvestre 
Ilha dos Lobos.

O evento acontece entre os dias 4 e 11 de setembro, em Marrakech e no M´Goun Unesco Global Geopark, em Marrocos. 
Prefeito de Torres faz parte da comitiva (foto)
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Vereador solicita retomada de linha extinta de ônibus que liga interior ao centro de Torres

Em seu pronunciamento de Tri-
buna durante a sessão da Câmara 
Municipal de Torres realizada na 
segunda-feira (4 de setembro), o 
vereador Alexandre Negrini (PP) 
fez uma espécie de desabafo so-
bre alguns recorrentes reclames 
públicos, acerca dos problemas 
urbanos em geral das praias do 
sul de Torres. O parlamentar re-

clamou maus procedimentos que 
aquelas localidades têm que en-
frentar, problemas muitas vezes 
causados porque os loteamentos 
foram feitos com irregularidades 
nas décadas de 1970 e 80 do sé-
culo passado, sem os devidos cri-
térios de urbanização, o que gerou 
as atuais mazelas sofridas pelas 
famílias que vivem em algumas lo-

calidades das praias do sul. 
 Segundo relata o vereador, al-

guns loteadores à época não es-
truturaram as vias para que fosse 
possível construir e residir na lo-
calidade com segurança, nem ju-
rídica nem estruturalmente, o que 
acabou gerando a situação atual: 
a impossibilidade da formalização 
de muitas posses perante os po-

deres públicos e 
a consequente 
impossibilidade 
de buscar direi-
tos básicos jun-
to aos poderes, 
como o acesso à 
luz, água e servi-

ços públicos estruturados, além 
de recolhimento de lixo, ilumina-

ção viária, arruamento, dentre 
outros. 

Segundo Dilson Boaventura, principalmente idosos estariam sendo restringidos de suas idas ao centro da cidade sem a presença da linha

Reunião entre poderes executivo, legislativo e judiciário
Para Alexandre Negrini, a 

situação deveria ser resolvida 
com uma parceria entre os po-
deres executivo, Legislativo e 
Judiciário no sentido de buscar 
uma forma de pelo menos as 
famílias relacionadas poderem 
receber ligação de luz e de água 
em suas residências formal-
mente, ao invés de feitas infor-

malmente (“gatos” roubando 
luz e poços mal explorados de 
água) como se obrigam na atu-
alidade. 

O vereador anunciou, no 
mesmo pronunciamento na 
Câmara, que irá propor que a 
Comissão de Infraestrutura da 
Casa Legislativa organize esta 
reunião entre o Ministério Pú-

blico, a Prefeitura de Torres 
e a Câmara, na busca de um 
caminho para regularização 
dos imóveis dos torrenses que 
reclamam de falta de atendi-
mento público nas praias do 
sul, mas que não recebem por 
conta da justificativa que suas 
casas ou terrenos não estão re-
gulares.  

Decreto legislativo concederá título de Cidadão 
Honorário de Torres para Germano Rigotto

Estará sendo lido e  terá ini-
ciado o seu rito nas sessões da 
Câmara Municipal de Torres na 
segunda-feira (11 de setembro), 
o Projeto de Decreto Legislativo 
11/2023, de autoria do vereador 
Igor Beretta (MDB). O decreto 
formaliza a concessão de Título 
de Cidadão Honorário do Muni-
cípio de Torres ao ex-governador 
e ex-deputado Germano Antônio 
Rigotto. Segundo Beretta, o título 
é em nome do cidadão Germano 
Rigotto, celebrando e lembran-

do relevantes serviços prestados 
por este à comunidade torrense. 
“Mas vale lembrar que, como 
mandatário maior do governo do 
RS ele também chefiou pessoal-
mente a inauguração de várias 
obras na cidade”.

Germano Rigotto sempre foi 
veranista de Torres. Portanto 
tem um vínculo afetivo amplia-
do da cidade, tanto como local 
onde realizou serviços em nome 
da comunidade - utilizando seus 
cargos públicos - quanto como 

usuário do balneário, onde pas-
sou temporadas de verão com 
sua família. 

 O referido Título Honorário 
será entregue em cerimônia e 
em data a ser combinada. E o De-
creto Legislativo entra em vigor 
na data de sua publicação.

Germano Rigotto foi governa-
dor do Rio Grande do Sul entre 
2003 e 2006, além de ter sido 2 
vezes deputado estadual (entre 
1983 e 1991) e 3 vezes deputado 
federal (entre 1991 e 2002)

Vereador Igor Beretta destacou relevantes serviços do ex-governador do RS (que é veranista da cidade) ao município de Torres

Estará tramitando na ses-
são da Câmara de Vereadores 
de Torres de segunda-feira (11 
de setembro) a INDICAÇÃO 
224/2023, de autoria do vere-
ador Dilson Boaventura. Esta 
pede ao Poder Executivo que so-
licite a volta de uma linha de ôni-
bus que foi extinta pela empresa 
Torrescar, linha esta que saía da 
Roça da Estância e passava por 
Pirataba, Rio Verde, Barro Corta-
do e Vila São João chegando até 
o centro de Torres.

Conforme afirma o autor da 
Indicação, na justificativa cons-
tante no corpo do requerimento 
por escrito, a demanda parla-
mentar é oriunda do pedido dos 
moradores que precisam se loco-
mover destes bairros do interior 
do município até Torres. Dilson 
Boaventura cita como destaque 
desta necessidade principalmen-
te as pessoas mais idosas, os que 
mais estariam reclamando, por-
que para alguns faltam meios de 
irem até o centro de Torres .

Competência da prefeitura

A execução de políticas pu-
blicas ou suas modificações 
são de competência do Poder 
Executivo. Por isso a utiliza-
ção da “INDICAÇÃO” por par-
te dos vereadores que, como 
o exemplo acima, quer influir 
em uma mudança no contrato 
de relação da concessionária 
Torrescar com a municipalida-
de, mas não têm autonomia 
para tal. 

Rigotto em 2015

 Vereador torrense propõe ‘união dos poderes’ para avançar 
na regularização fundiária local

Segundo Alexandre Negrini ( foto), os loteadores à época não estruturaram as vias para que fosse possível construir e residir na localidade
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Cancelado evento em comemoração aos 50 
anos dos Molhes da barra do rio Mampituba

TORRES 

Por Redação A FOLHA
__________________

 A reunião mensal do Conselho 
Municipal de Saúde de Torres acon-
teceu, como sempre, na primeira 
terça-feira do mês, que desta vez 
caiu no dia 5 de setembro. A pau-
ta principal do encontro foi a apre-

sentação da Programação Anual de 
Saúde (PAS), realizado por servidora 
da pasta de Saúde da prefeitura tor-
rense. Trata-se do documento que 
incorpora e operacionaliza o Plano 
Municipal de Saúde (PMS), que em 
si prevê as prioridades e metas para 
os exercícios compreendidos na vi-
gência do plano (tem mais um ano). 

A PAS, portanto, anualiza as me-
tas do PMS e prevê a alocação dos 
recursos orçamentários para a exe-
cução das ações propostas, com a 
finalidade de organizar o planeja-
mento das ações de saúde a serem 
implantadas, desenvolvidas e exe-
cutadas ao longo do exercício de 
2024.

Conselheiros Municipais querem dados mais 
analíticos da Saúde para melhor atuação 

Desafio de diminuir os óbitos infantis
Atualmente Torres conta com 

serviços no âmbito da Atenção 
Básica, da Vigilância em Saúde e 
da Média e Alta Complexidade.  
Mas conforme sinaliza a Secre-
taria Estadual de Saúde do Rio 
Grande do Sul, a Atenção Básica 
é a principal porta de entrada e o 
centro articulador do acesso dos 

usuários ao Sistema Único de Saú-
de (SUS) e às Redes de Atenção à 
Saúde que acontece na base: os 
municípios. 

Conforme informa o PAS, “um 
dos maiores desafios que o setor 
enfrenta em Torres diz respeito 
aos óbitos infantis (total de 10 ca-
sos em 2022, taxa de mortalidade 

média maior que taxa brasileira no 
mesmo período); e dos óbitos fe-
tais (o que já motivou a criação de 
um comitê municipal de investiga-
ção de óbito fetal e infantil, a fim 
de repensar a abordagem do pré-
-natal em Torres)”. Mas o mesmo 
relatório lembra que é importante 
salientar que “o número de casos 

de sífilis congênita é muito expres-
sivo no município”; que existem 
ainda “dúvidas e anseios quanto 
ao tratamento adequado da ges-
tante referente a isto”. Foi des-

tacado neste caso a importância 
da aderência do companheiro ao 
pré-natal, ao tratamento adequa-
do e identificar aqueles casos com 
real necessidade de tratamento. 

Necessidade de adequação do sistema ao crescimento as população
 No relatório apresentado no 

Conselho de Saúde de Torres, 
consta também que os desafios 
encontrados pelos níveis de aten-
ção em saúde perpassam por três 
motes principais: aumento de de-
manda populacional, estruturação 
insuficiente e defasagem do finan-
ciamento. Pela analise feita pela 
secretaria de Saúde local, “desde 

a pandemia do COVID-19, que fo-
mentou a migração da população 
dos grandes centros para o interior 
e litoral, os atendimentos do Pron-
to Atendimento de Torres aumen-
taram 42%”. E que, “em um com-
parativo com os dados do primeiro 
trimestre de 2023, observa-se um 
aumento de 24% dos atendimen-
tos (no segundo trimestre)”. O re-

sultado disto informado no relató-
rio é de que, “além do PA, outras 
unidades de saúde têm exaurido 
seus recursos para atender a reali-
dade populacional divergente dos 
dados oficiais do IBGE, dados estes 
extremamente obsoletos”.  Por isso 
o documento sugere que “haja a 
adequação dos quantitativos rela-
cionados ao quadro funcional, ao 

espaço físico e aos recursos e insu-
mos hospitalares (equipamentos e 
medicamentos) no sistema de saú-
de municipal (de Torres) em geral”.

“A obrigação legal de executar 
diretamente os serviços de saúde é 
dos municípios e, supletivamente, 
dos Estados. Sendo assim, a gestão 
atual de Torres, com o intuito de 
prestar um atendimento integral e, 

sobretudo resolutivo (inclusive no 
que se refere à atenção secundária) 
e de manter os atendimentos es-
pecializados no próprio município 
(embora não seja de sua total res-
ponsabilidade), o que garante aos 
munícipes atendimento, agilidade 
e redução de gastos com transpor-
te”, indica o texto incluso no PAS de 
Torres. 

Apresentação do Programa Anual de Saúde (PAS) municipal mostrou realidade local e propostas de organização futuras

Reunião do Conselho de Saúde de Torres ocorre uma vez por  mês

Metas devem ser mais analíticas
No mesmo documento, a repre-

sentante da Secretaria de Saúde 
no Conselho passou a apresentar 
as planilhas de metas do plano. 
Como o PAS é referente ao ano 
de 2024 e as pactuações atuais se 
referem ao período de 2023, não 
houve muita didática na compre-

ensão dos conselheiros. As cha-
madas pactuações são, na prática, 
as metas “combinadas” (pactua-
das) entre o sistema municipal e 
os sistemas regionais e nacionais. 
Elas são fechadas e projetadas 
geralmente nas Conferências  Es-
taduais de Saúde, realizadas de 

quatro em quatro anos. 
Os conselheiros, durante a apre-

sentação, sugeriram inclusive que 
as apresentações dos dados dos 
vários pactos fossem acompanha-
das de uma coluna a mais. Coluna 
esta que faria uma comparação 
entre o que foi pactuado e o que 

está acontecendo, para que este 
movimento numérico sirva de 
base para debates e projeções 
da necessidade de projetos para 
atuação da comunidade torrense, 
para melhoria do que está ruim 
(pior do que está pactuado) e para 
fomento do que está bom (melhor 

do que está pactuado).
A servidora, no entanto, lem-

brou que os pactos não podem 
ser mexidos. É que os dados vêm 
do Sistema Único de Saúde (SUS) 
e acabam tendo de seguir certa 
hierarquia, nacional, estadual e 
regional. 

Foi cancelado evento pro-
gramado para o próximo sá-
bado, dia 9 de setembro, em 
comemoração aos 50 anos dos 
Molhes da barra do rio Mam-
pituba. O cancelamento se 
deve à previsão de mau tempo 
em Torres nessa data e ainda 

em solidariedade ao triste momento 
que passa o Estado com as fortes chu-
vas e enchentes em alguns municí-
pios, ocasionando mais de 30 mortes.

No sábado, Torres comemoraria 
os 50 anos dos Molhes da barra do 
rio Mampituba com grande evento 
no local durante todo o dia. A obra é 

de grande importância para a região. 
Os Molhes foram construídos com o 
objetivo de facilitar a saída dos pesca-
dores para o mar e melhorar a nave-
gabilidade na área. A celebração iria 
ocorrer das 9h às 17h, com atividades 
culturais, esportivas e de entreteni-
mento.

 Um pouco da história (e importância) dos Molhes
Importante obra para Tor-

res, os Molhes foram construí-
dos em 1973 com o objetivo de 
facilitar a saída dos pescadores 
do Rio Mampituba para o mar 
e melhorar a navegabilidade 
na área.

A construção os Molhes re-
presenta um marco histórico 
que uniu os estados de Santa 

Catarina e Rio Grande do Sul. A rele-
vância da obra transcende a esfera 
econômica e social. Antes da constru-
ção da estrutura, os pescadores en-
frentavam inúmeras dificuldades, ten-
do que lidar com o excesso de ventos 
e mudanças de maré, que alteravam o 
curso do rio e criavam obstáculos na-
turais.

Em tempos de enchentes, a situa-

ção se agravava, tornando a saída para 
o mar ainda mais desafiadora. Com a 
conclusão dos molhes, essas adversi-
dades foram amenizadas, proporcio-
nando maior segurança e eficiência 
para os pescadores locais. Ao desviar a 
correnteza do rio Mampituba, eles evi-
taram a formação de bancos de areia 
na foz, o que beneficiou tanto o setor 
pesqueiro quanto ao turismo.
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A Secretaria Municipal de Educa-
ção realizou na última sexta-feira, 
01 de setembro, formação sobre 
a prática e teoria da Equoterapia 
como terapia complementar aos 
alunos com disfunções de aprendi-
zagem e deficiências, direcionado 
aos profissionais que compõem a 
Educação Especial inclusiva da rede 
municipal de ensino de Torres. A 
formação contou com a participa-
ção de 17 Professores Especialistas 
juntamente com a Equipe Técnica 
Multidisciplinar da Secretaria de 
Educação.

Desenvolvido no Centro de Trei-
namento CT Dornelles Augusto, o 
objetivo da formação foi proporcio-
nar aos servidores a vivência ofereci-
da aos praticantes e o conhecimento 
do processo terapêutico da Equote-
rapia, enriquecendo e aproximan-

do o trabalho interdisciplinar para 
uma intervenção estrategicamente 
elaborada pelas equipes, possibili-
tando desenvolver abordagens que 
atendam às necessidades da criança 
como um todo. A proposta é instru-
mentalizar e trazer práticas de abor-
dagens multidisciplinares cada vez 
mais eficazes para qualificar nossas 
equipes de profissionais atuantes 
nas instituições de ensino.

A Equoterapia é um método te-
rapêutico e educacional que utiliza 
o cavalo dentro de uma abordagem 
interdisciplinar, nas áreas de saúde, 
educação e equitação, buscando o 
desenvolvimento biopsicossocial de 
pessoas com deficiência e/ou de ne-
cessidades especiais, favorecendo o 
equilíbrio, coordenação e estimula-
ção proprioceptiva. (FONTE – Prefei-
tura de Torres)

Professores Educação Especial inclusiva de Torres 
participaram de formação sobre Equoterapia

O Corpo de Bombeiros Militar do 
Estado do Rio Grande do Sul (CBM-
-RS) está promovendo dois novos 
Processos Seletivos com o objetivo 
de preencher 440 vagas para a con-
tração de Guarda Vidas Civis Tempo-
rários.

O primeiro edital, de número 
01/2023, oferece oportunidades 
para a Metade Norte nas seguintes 
habilitações: Capacitação – Novos: 
Águas Internas (20); Águas de Mar 
(30); Recertificação – Antigos: Águas 
Internas (40); Águas de Mar (250).

Já o segundo edital, também de 
número 01/2023, disponibiliza va-
gas para a Metade Sul do RS nas res-

pectivas habilitações: Capacitação 
– Novos: Águas Internas (15); Águas 
de Mar (15); Recertificação – Anti-
gos: Águas Internas (20); Águas de 
Mar (50). É importante destacar que 
dentro das funções oferecidas, há 
vagas reservadas para profissionais 
que atendam aos critérios estabele-
cidos no edital.

Para concorrer a uma das opor-
tunidades, os candidatos devem 
ter idade entre 18 e 55 anos, além 
de possuir escolaridade em nível 
fundamental, juntamente com ou-
tros requisitos especificados no 
documento. Os profissionais admi-
tidos receberão uma remuneração 

mensal no valor de R$ 2.120,00. Os 
interessados em participar de um 
dos Processos Seletivos podem se 
inscrever eletronicamente no perío-
do de 5 de setembro de 2023 a 4 de 
outubro de 2023, por meio do site 
do CBM-RS.

A seleção dos candidatos envol-
verá a aplicação das seguintes eta-
pas: Habilitação Específica (Exame 
de Saúde e Mental), Habilitação 
Específica (Exame de Aptidão Físi-
ca), Sindicância de Vida Pregressa e 
Capacitação Técnica ou Recertifica-
ção Técnica, com base nos critérios 
estabelecidos nos documentos de 
seleção.

CBMRS divulga edital de processo seletivo com 440 vagas 
para Guarda Vidas Civis Temporários

A Vigilância Sanitária de 
Torres divulgou os números 
referentes ao mês de agos-
to, demonstrando o trabalho 
realizado pela equipe para 
garantir a segurança e quali-
dade dos estabelecimentos 
do município. A Vigilância 
realizou inspeções, emitiu al-
varás e instaurou processos 
administrativos sanitários. O 
diretor de Vigilância em Saú-
de, Lasier França, destaca a 
importância desse trabalho 
para a preservação da saúde 
da população.

Durante o mês de agosto, 
os fiscais sanitários realizaram 
um total de 172 inspeções nos 

mais diversos tipos de estabe-
lecimentos. Essas inspeções 
abrangem desde restaurantes 
e bares até escolas e clínicas, 
visando garantir que todas 
as normas sanitárias sejam 
cumpridas. Além disso, foram 
emitidos 95 alvarás em Tor-
res, totalizando 478 de janei-
ro a agosto, o que comprova a 
regularização e compromisso 
dos estabelecimentos com as 
normas de saúde e higiene. 
Ainda foram instaurados dois 
Processos Administrativos 
Sanitários (PAS), que visam 
responsabilizar e corrigir pos-
síveis irregularidades encon-
tradas nos estabelecimentos.

Vigilância Sanitária de Torres 
divulga número das atividades 

desenvolvidas em agosto A Prefeitura de Torres, por meio da 
Secretaria de Assistência Social, lança a 
campanha “Doar está no Sangue” em que 
será realizado um cadastro online de pes-
soas interessadas em doar sangue. A ação 
fará parte do “Dia de Doar” que ocorrerá 
em 03 de outubro, em Porto Alegre. A 
Secretaria disponibilizará o transporte 
gratuito até o Hemocentro, com saída 
prevista de Torres às 7h30min, da sede 
da Secretaria de Assistência Social.

Seja um doador. A sua doação pode 
salvar até quatro vidas. Acesse o link e se 
cadastre - https://docs.google.com/for-
ms/d/e/1FAIpQLSfYYNy4wVFebIZghZJ-
QeeZH5yosYUaSZSQ6CeBWwlekPDNrjg/
viewform 

São requisitos para ser um doador: 
Ter idade entre 18 e 60 anos; Pesar no 
mínimo 50 Kg com desconto de vesti-
mentas; Não estar em jejum e evitar ali-
mentação gordurosa; Ter dormido pelo 
menos 6 horas antes da doação; Não ter 
ingerido bebidas alcoólicas nas 12 horas 
anteriores à doação;

Estar em boas condições de saúde; 
Apresentar documento oficial de identi-
dade com foto;

Impeditivos temporários para doação 
de sangue: Gripe ou febre; Gestantes ou 
mães que amamentam bebês com me-
nos de 12 meses; Até 90 dias após abor-
to ou parto normal e até 180 dias após 
cesariana; Tatuagem ou acupuntura nos 
últimos 06 meses; Exposição à situação 

de risco para a AIDS (múltiplos parceiros 
sexuais, ter parceiros usuários de drogas); 
Herpes labial.

Impeditivos definitivos para doação 
de sangue: Doença de Chagas; Hepatite 
após os 11 anos de idade; Ser portador 
dos vírus HIV (AIDS), HCV (Hepatite C), 
HBC (Hepatite B), HTLV; Uso de drogas in-
jetáveis. Diabetes tipo I, Diabetes tipo II, 
insulinodependente

Promovida campanha em Torres para 
cadastrar interessados em doar sangue



10 A FOLHAsexta-Feira, 8 de Setembro de 2023

Durante dois meses, 
a vereadora Carla Dai-
tx  realizou a campanha 
do agasalho em Torres, 
arrecadando com mo-
radores da cidadedi-
versas roupas, calçados 
e cobertores. Além de 
suprir a necessidade 
de algumas famílias do 
município, a vereadora 
entregou, nesta quarta-
-feira (6/09), no Corpo 
de Bombeiros de Torres, 
diversos donativos para 
serem enviados ao Vale 
do Taquari, região devas-

tada por enchente nesta 
última semana.

"Neste momento, pre-
cisamos unir forças e 
tentar amenizar o sofri-
mento daquelas pesso-
as, que perderam tudo. 
Quero agradecer a todos 
os Torrenses que contri-
buíram com a campa-
nha. Graças a eles, con-
seguimos ajudar famílias 
daqui, e agora, dessa re-
gião que sofre com uma 
das maiores enchentes 
da história do nosso Es-
tado", destacou Carla.

Doações de Torrenses são destinadas 
para amenizar o sofrimento no Vale do Taquari

TORRES 

Por Prefeitura de Torres
___________________

Turismo Rural de Torres se fez 
presente na 46ª Expointer 2023, no 
Pavilhão da Agricultura Familiar, no 
espaço construído para que os mu-
nicípios gaúchos divulgassem o po-
tencial do Turismo Rural. Raízes de 
Torres apresentou sugestão de dois 
roteiros que o turista pode visitar. “O 
visitante pode montar o seu próprio 
roteiro!. Torres tem um interior cheio 
de encantos: gastronomia, trilhas 
ecológicas, nascentes, produtos da 
agroecologia, mirantes museus, arte 
e artesanato típico”. A promoção re-
sultou da parceria da Prefeitura, por 
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Rural e Pesca e da Secretaria 
de Turismo, da Emater e do Sindicato 
Rural de Torres.

O Turismo Rural Raízes de Torres 

é um programa que está servindo 
de modelo para outros municípios e 
que busca a integração com Roteiros 
do Geoparque Caminhos dos Cânions 
do Sul, chancelado pela UNESCO. 
Conforme os envolvidos nesta divul-
gação na Expointer, a aceitação foi 
grande pelo público, devido a diversi-
dade de opções: desde trilha guiada 
nos butiazais, trilha guiada na mata, 
subida a mirantes para deslumbrar 
uma vista de tirar o folego, acompa-
nhamento de processo da produção 
de cachaça de alambique, plantas 
alimentícias não convencionais (PAN-
Cs), sementes Criola, artesanato 
sustentável com temática de Torres, 
hospedagem, museu rural, flores e 
plantas ornamentais. 

Na Expointer foi lançado o proje-
to siga nosso Instagram e ganhe um 
pacote turístico (@raizesdetorres-
turismorural). Todas as pessoas que 

chegaram no espaço do Turismo 
Rural no último sábado do evento, 
02 de setembro, e assinou a lista de 
visitantes, concorreu a um pacote 
que o grupo de Torres ofereceu como 
brinde. (1 pernoite na pousada sitio 
vô Inacio, um café da manhã ofertado 
pela padaria Terra e entrada gratuita 
em todas as propriedades do Raízes 
de Torres). O sorteio foi feito ao vivo 
na Expointer e o ganhador foi Luís 
Fernando Muller, de Novo Hambur-
go.

Inicialmente são dois os roteiros. 
para adquirir os pacotes, foram divul-
gados os meios disponíveis que aju-
dam a marcar e orientar sobre o que 
cada propriedade oferece. Além do 
Instagram e das agências de viagens, 
são estes os contatos por whats: Es-
ter (51) 92003-9241 e Claudete (51) 
98031- 4722 para o Roteiro 1 e Tati 
(51 ) 99671-5249 para o Roteiro 2

Roteiros de Turismo Rural “Raízes de Torres” 
foram divulgados na 46ª Expointer

ROTEIRO 1
Butiazal São José- Recepção, cami-

nhada no butiazal, trilha, subida ao 
mirante terminando com um gostoso 
lanche temático, de quinta a domingo, 
90 minutos, 9h às 10:30h

Atelier Entre Faróis- Artesanato sus-
tentável e representativo da cultura lo-

cal, comercialização e uma oportunida-
de de presentear com produtos de bom 
gosto e qualidade, de quinta a domin-
go, 60 minutos, 10:40h as 11:40h; Su-
gestão de almoço – Restaurante Balan-
ço do Mar, Restaurante a beira mar com 
pratos típicos, frutos do mar, petiscos, 

sucos., 60 minutos, 12:00h as 13:00h
Sitio Menezes (Casa de Campo_- Vi-

sita guiada com relato sobre PANCs e 
sementes crioulas, trilha com contem-
plação de abelhas sem ferrão, plantas 
ornamentais terminando numa degus-
tação. de quinta a domingo, 80 minu-

tos, das13:10h às 14:30h
Nosso Sítio e Terra Padaria Artesanal- 

acolhimento, fala sobre sustentabilida-
de, trilha guiada e um gostoso café co-
lonial com iguarias que proporcionarão 
uma experiência gastronômica ímpar, 
de quinta a domingo, 120 minutos, das 

14:40h às 16:40h.
Sitio Jerivá- visita guiada com abor-

dagem cultural e folclórica, comerciali-
zação de velas e aromatizantes artesa-
nais, de quinta a domingo e,

Butiazal São José – 70 minutos, das 
16:50h às 18:00h.

@redemac.bomagg.torres
 TORRES (51) 3626-2500 | ITAPEVA (51) 3605-5098

(51)998.656.130

ROTEIRO 2
Cachaçaria Engenho Nobre- visita a 

cachaçaria Engenho Nobre para acom-
panhar o processamento, degustação 

e comercialização, sob agendamento e 
a combinar, 90 minutos, 13h30 às 15h

Sitio Vô Inácio- acolhimento, visita ao 

museu de antiguidade agrícola, trilha 
guiada até o mirante e um gostoso café 
da colônia, sob agendamento e a com-

binar, 90 minutos, 15h20min às 16,50h
Renascer Viveiro- explicação e cuida-

dos com suculentas e rosas do deserto, 

comercialização de vasos e mudas, sob 
agendamento e a combinar, 60 minu-
tos, 17h15min às 18h15min
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Uma pessoa deixou este bonito 
cavalo da foto largado em um ter-
reno baldio, no bairro Curtume, 
após este apresentar uma fratu-
ra ou coisa parecida na perna. Os 
competentes servidores da secre-
taria municipal de Meio Ambiente 
de Torres estavam lá, na manhã de 
quarta-feira, dia 6 de setembro, 
aguardando a presença de um ve-
terinário que daria o diagnóstico 

ao animal, o que daria por sua vez 
a consequente definição de seu fu-
turo: se tratamento ou eutanásia. 

 Sempre ouvi falar que cavalo 
com perna fraturada tem que ser 
sacrificado. É que a dor é enorme 
e o uso das patas para estes bi-
chos é vital. Eles chegam a dormir 
em pé... Não sei qual é a lei sobre 
isto. Mas me refiro aqui à mazela 
de os “donos” dos cavalos ao os 
largarem soltos quando machu-
cados. Deveriam tratar do animal 
junto aos veterinários ou junto à 
Secretaria do Meio Ambiente para 
que juntos tomassem uma decisão 
sobre o futuro do bicho. Mesmo 

quando não se tem dinheiro para 
pagar um médico veterinário, o 
desfecho teria que ser este. 

Infelizmente o “tapa olho” que 
a sociedade dá aos donos destes 
animais quando destes casos é 
que, em minha opinião, mantém 
esta postura.  Postura de continuar 
utilizando um animal de estimação 
para servir como pura tração, sem 
o tratar como um companheiro 
como tratam os piões de estân-
cia e até alguns donos de carroça 
(que tratam o mascote como com-
panheiro de lida pela vida, mas o 
tratando como tal - com afeto e 
respeito ao sofrimento). 

Deveríamos ter 
mais registros dos 
animais. Também 
sobre seus tuto-
res (e responsá-
veis), para quan-
do ocorrer algo 
assim estes pos-
sam ser cobrados 
pela justiça. Daí 
eles vão pensar 
bem antes de ad-
quirir um cavalo ou um cachorro. 
Eles têm responsabilidades obje-
tivas (cuidar, alimentar, e enterrar 
quando mortos), assim como te-
riam uma responsabilidade ética: 

a de respeitar o sofrimento dos 
animais e da sociedade, que con-
sidera atualmente maus tratos aos 
animais este tipo de tratamento e 
já está colocado em legislação, in-
clusive. 

MAUS TRATOS OU CRIME GRAVE?

O presidente da Câmara de 
Torres, vereador Rogerinho, 
assim como vários outros cole-
gas de Casa Legislativa utiliza-
ram seu espaço de tribuna para 
pedir que fosse revista uma 
demissão de uma servidora 
que trabalhou junto ao Centro 

de Atendimento Psicossocial 
(CAPS), chamada Dona Eva.   O 
vereador Moisés Trisch chegou 
a formalizar o pedido de Moção 
de Congratulações a mesma 
servidora por seus bons servi-
ços à municipalidade por conta 
da mesma ter trabalhado mais 
de 14 anos, mesmo sendo mui-
to deste tempo em empresas 
terceirizada. 

Conforme relados dos verea-
dores, a ex-funcionária era mui-
to humana com os pacientes, 
mesmo com aqueles que não 

estavam em tratamento ou que 
passavam lá após terem sido 
tratados no passado pelo centro 
de apoio a pessoas que passam 
por transtornos mentais. Alguns 
vereadores acham que a demis-
são foi injusta por ter sido uma 
espécie de “etarismo”. O verea-
dor Jacó Miguel, inclusive acha 
que vai fazer uma reclamação na 
Comissão de Direitos Humanos 
da Assembléia Legislativa do RS 
contra esta demissão, para ele 
(e para a maioria dos colegas), 
uma questão de preconceito. 

Tudo isto mostra que é unâ-
nime a simpatia dos vereadores 
para com Dona Eva. Mas temos 
que levar em conta que a de-
missão saiu de uma empresa 
que possui seus padrões para 
desligamentos e que não fa-
ria uma demissão por demitir. 
Assim como temos que respei-
tar a opção da terceirização do 
trabalho por opção do governo 
municipal. Usar da tribuna para 
opinar, acho OK... Mas realizar 
coerção acho meio temeroso e 
talvez injusto. Olho no lance.  

Influência política busca reverter demissão

Nesta semana um ministro do 
STF anulou as provas utilizadas 
contra o presidente Lula quando 
de sua prisão. O Ministro Dias 
Toffoli, inclusive, disse que a pri-
são de Lula foi “UMA ARMAÇÃO”. 
Como? 

 Segue uma “pequena parte” 
dos dados (retirados do site G1 - 
em pesquisa no Google) sobre a 
condenação de Lula no caso do sí-
tio de Atibaia e no caso do Triplex 
de Guarujá. 

RESUMO das provas e argu-
mentos citados no voto do relator 
Gebran Neto - O relator elencou 
uma série de documentos encon-
trados durante o cumprimento de 
um mandado de busca e apreen-
são no apartamento de Lula em 

São Bernardo do Campo (SP). En-
tre eles, diz Gebran, estão notas 
fiscais emitidas em nome de Ro-
gério Aurélio Pimentel, assessor 
de Lula, referentes à compra de 
objetos que, de acordo com a acu-
sação, foram adquiridos para uso 
no sítio em Atibaia.

Entre os exemplos citados por 
Gebran estão uma capa de pisci-
na e despesas de vidraçaria em 
nome do primeiro engenheiro que 
atuou na reforma do sítio.

No Triplex do Guarujá - Notas 
fiscais da OAS e outras empre-
sas contendo itens da reforma 
do imóvel; mensagens de celular 
de Leo Pinheiro, ex-presidente 
da OAS, se referindo ao projeto 
do "chefe" e para marcar com a 

"madame"; mensagens no celu-
lar de Paulo Gordilho, arquiteto 
e ex-executivo da OAS, citando 
reformas em "sítio" e "praia"; tes-
temunhos de Paulo Gordilho de-
clarando que tinha conhecimento 
de que o triplex estava reservado 
para Lula desde 2011. 

Mas como se ouviu nesta sema-
na, tudo isto não existiu.  Os bar-
quinhos do sítio com nome dos 
netos, o vídeo onde a ex 1ª dama 
aparecia decorando o AP, dentre 
outras várias provas contra Lula 
foram ANULADAS pela justiça.

 O que está acontecendo no 
Brasil sugere que as crianças que 
receberam há poucos anos a no-
tícia que Papai Noel não existia, 
agora devem achar que isto foi 

“narrativa mentirosa de seus pais 
para não ter de dar presentes”. 
Isto após verificar na TV que, de-
pois de tudo que foi mostrado no 
Brasil sobre a corrupção no go-
verno Lula/Dilma passado estaria 

anulado. Acho que os jovens vão 
voltar a escrever cartinha para o 
Papai Noel e colocar no Correio 
(que também não teve corrupção, 
portanto vão entregar a carta lá 
no Polo Norte). 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

PROVAS ANULADAS E CARTAS AO PAPAI NOEL

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO
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SOCIAL

No mês de agosto, 
a Prefeitura de Torres, 
por meio da Secreta-
ria de Saúde, realizou 
a campanha “Agosto 
Dourado”, uma iniciati-
va voltada para a rele-
vância do aleitamento 
materno. Com um ca-
lendário diversificado 
de atividades, a cam-
panha buscou informar 
e envolver gestantes e 
lactantes, promoven-
do a importância deste 
ato fundamental para a 
saúde de mães e bebês. 
A iniciativa ocorreu nas 
Unidades de Saúde do 

município.

Com temas variados, como 
anatomia das mamas, boas prá-
ticas em amamentação, mitos 
e verdades sobre o aleitamento 
materno, benefícios para a saúde 
da mãe e do bebê, além de orien-
tações sobre lidar com dificulda-
des. De uma maneira geral, foi 
tratada a importância do aleita-
mento materno para o desenvol-
vimento saudável dos bebês.

O encerramento da campanha 
incluiu palestra para os profissio-
nais da Atenção Básica do muni-
cípio, em parceria com o Hospital 
Nossa Senhora dos Navegantes. 
A atividade proporcionou esclare-

cimentos e orientações, enrique-
cendo o conteúdo e auxiliando as 
participantes a compreenderem 
os benefícios do aleitamento ma-
terno. A palestra foi ministrada 
por duas profissionais do HNSN, a 
nutricionista Marília Sima e a fono-
audióloga Suellen da Silva Oliveira.

O mês de agosto foi designado 
pela OMS (Organização Mundial 
de Saúde) como Agosto Dourado, 
por simbolizar a luta pelo incen-
tivo à amamentação – a cor dou-
rada está relacionada ao padrão 
ouro de qualidade do leite mater-
no. O Brasil também se escolheu 
o mês de agosto como o “Mês do 
Aleitamento Materno”. (FONTE – 
Prefeitura de Torres)

Campanha Agosto Dourado conscientizou 
sobre aleitamento materno em Torres

Na manhã de 1º de setembro, o 
Instituto da Mama do Rio Grande 
do Sul (Imama) promoveu ação 
no Posto Central Américo Muniz 
para transmitir informações a 
respeito da instituição, as áreas 
de atuação, o banco de perucas 

e lenços, atividades de apoio ao 
paciente e sobre a palestra “Cui-
dados com a saúde da mama e 
direitos de pacientes” que em 
breve será realizada em Torres.

A ação contou com a presença 
da secretária de Saúde Suzana 

Machado, da responsável pela Di-
retoria da Atenção Básica, Josiane 
Moraes, de técnicas, enfermeiras, 
usuárias do SUS e as voluntárias 
do Instituto.

Na ocasião, as representantes 
do Instituto aproveitaram para 

divulgar o Proje-
to SOS IMAMA, 
que tem como 
objetivo estimu-
lar o diagnóstico 
ágil do câncer de 
mama através 
de uma rede de 
apoio local, con-
tribuindo para a 

redução de mortalidade..
O S.O.S Imama visa desenvol-

ver a atividade de mapeamento 
dos serviços de saúde disponíveis 
em cada município direcionado 
pela Secretaria Estadual de Saú-
de, no que diz respeito ao câncer 

de mama. Após esse primeiro es-
forço há a realização de uma ação 
capacitadora, visando qualificar 
de forma técnica os profissionais 
e agentes de saúde das regiões 
mapeadas, de acordo com os pa-
drões estabelecidos pela SES-RS.

Servidores da Saúde de Torres  participam de 
ação promovida pelo ‘Projeto SOS Imama’

Na manhã de terça-feira (05 de setembro), 
iniciou em Torres a oficina de pizza no Cen-
tro de Referência da Mulher Pricila Selau, 
com as voluntárias Altair Schneider Scheffer 
e Roselúcia Siviero Ribeiro. Elas participam 
da campanha permanente “Doe Tempo e 
Doe Amor”, da Secretaria Municipal de As-
sistência Social e Direitos Humanos.

A dupla de voluntárias - que iniciaram 
o trabalho no CRM em abril deste ano - já 

realizaram as oficinas de massa caseira, ca-
peletti, biscoito colonial, bolos e agora trou-
xeram o sabor da pizza tradicional e a de 
aniversário (com sardinha).

As oficinas são uma forma das mulheres 
poderem ter a sua renda, possibilitando a 
independência financeira, aumentando a 
autoestima e o seu empoderamento. É um 
meio de fortalecer as mulheres, comenta o 
secretário Fábio da Rosa.

CRM Pricila Selau promove oficina 
de Pizza para mulheres de Torres
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Explorando o Paraíso à Beira do Atlântico: 
Imóveis de Lazer em Torres 
O litoral gaúcho, com sua extensa faixa de praias banhadas pelo Atlântico, oferece um 

refúgio paradisíaco para aqueles que buscam momentos de lazer e relaxamento. Além 
das belezas naturais, a região também se destaca por suas opções de imóveis de lazer 
que proporcionam uma conexão única com a natureza e uma qualidade de vida excep-
cional. Nesta coluna, vou explorar as maravilhas que os imóveis de lazer em Torres têm 
a oferecer.

Variedade de Opções: Torres abriga uma variada gama de opções imobiliárias para 
os amantes do mar. Desde charmosas casas de praia com vista para o oceano até moder-
nos apartamentos com acesso direto à areia, há alternativas para todos os gostos, estilos 
e bolsos. A cidade é conhecida por suas ofertas diversificadas de imóveis de lazer, per-
mitindo que os compradores encontrem exatamente o que desejam.

Conexão com a Natureza: Um dos principais atrativos dos imóveis de lazer na cida-
de a possibilidade de estar em constante contato com a natureza. Imagine acordar com o 
som das ondas quebrando na praia, desfrutar de nasceres do sol espetaculares sobre o mar 
e sentir a brisa marinha refrescante a qualquer momento. Muitos imóveis são projetados 
para maximizar essa conexão com o ambiente natural, oferecendo espaços ao ar livre, 
varandas amplas e janelas panorâmicas.

Investimento e Qualidade de Vida: Além de serem refúgios de lazer, os imóveis no 
litoral gaúcho também representam oportunidades de investimento sólidas. A região tem 
experimentado um crescimento constante no mercado imobiliário devido à sua beleza, 
infraestrutura e oferta de lazer. Adquirir um imóvel de lazer no litoral pode não apenas 
enriquecer sua qualidade de vida, mas também se tornar um ativo valioso ao longo do 
tempo.

Infraestrutura e Lazer: Os imóveis de lazer muitas vezes estão situados em condo-
mínios fechados ou prédios que oferecem uma gama completa de comodidades e opções 
de lazer. Piscinas, espaços de convivência, academias e áreas de churrasco são apenas 
algumas das facilidades que podem ser encontradas. Além disso, a proximidade com 
restaurantes à beira-mar e o comércio no geral proporciona uma experiência completa 
para os moradores e veranistas.

Preservação Ambiental: É importante notar que o desenvolvimento imobiliário em 
Torres tem sido acompanhado de esforços significativos para preservar o meio ambiente. 
Muitos projetos são construídos em conformidade com normas ambientais rígidas, vi-
sando minimizar o impacto nas paisagens naturais e nos ecossistemas costeiros. Somado 
a isto, parte das empresas locais investe na infraestrutura de uso comum da população, 
tal qual praças, pavimentação de ruas e recuperação de áreas danificadas. Somando-se 
essas ações temos um ganha-ganha pra todos que aqui passam a viver ou veranear.

Conheça as melhores opções e viva bem na mais bela praia gaúcha: Os imóveis 
de lazer em Torres oferecem não apenas um lugar para escapar da rotina, mas também 
a chance de vivenciar o verdadeiro encanto das mais lindas praias gaúchas. Com uma 
variedade de opções, desde casas de praia a apartamentos modernos, essas proprieda-
des proporcionam uma conexão única com a natureza, investimento promissor e uma 
qualidade de vida incomparável. Seja como um refúgio para férias ou como um lar per-
manente, o litoral gaúcho tem muito a oferecer aos amantes do mar e da tranquilidade. 
Venha conhecer as melhores opções da cidade que mais valoriza o metro quadrado com-
prado no litoral gaúcho e uma das mais prósperas no ramo imobiliário do Sul do país.

Por Guilherme Oliveira 
(corretor especialista no mercado 
imobiliário em Torres)

TORRES E O 
MERCADO IMOBILIÁRIO

TORRES 

O prefeito em exercício de Tor-
res, Fábio Amoretti, recebeu na 
tarde de segunda-feira, 04 de 
setembro, a visita do governa-
dor distrital do Rotary Club, Luiz 
Gonzaga Gonçalves, e do presi-
dente do Rotary Torres, Luiz Lin-
dermayer Porciúncula, acompa-
nhados de outros membros da 
entidade.

Na ocasião, eles discutiram 
sobre diversos assuntos relacio-
nados ao desenvolvimento do 
município, como projetos sociais, 
infraestrutura, saúde e educação. 

O prefeito agradeceu a parceria 
do Rotary com a administração 
municipal e elogiou o trabalho 
voluntário realizado pela organi-
zação em benefício da comuni-
dade.

O governador distrital, Luiz 
Gonzaga Gonçalves, destacou a 
importância de fortalecer os la-
ços entre o poder público e as 
entidades civis, e afirmou que o 
Rotary Clube está à disposição 
para colaborar com as demandas 
do município.

“É com grande satisfação que 

recebi a visita do governador dis-
trital do Rotary Club, Luiz Gonza-
ga Gonçalves, e do presidente do 
Rotary Torres, Luiz Lindermayer 
Porciúncula, bem como dos de-
mais integrantes desta prestigio-
sa entidade. Aproveitei a oportu-
nidade para agradecer o apoio e 
a parceria do Rotary Club com a 
nossa gestão. O trabalho voluntá-
rio que realizam é um exemplo de 
cidadania e de solidariedade, que 
faz a diferença na vida de mui-
tas pessoas”, disse o prefeito em 
exercício, Fábio Amoretti.

Prefeito em exercício de Torres recebe visita cortesia do Rotary Club

Os atletas do Projeto Brincar de 
Correr / Ascort participaram no dia 
26 de Agosto  do Troféu IENH   de 
Atletismo, competição realizada em 
pista e arbitrada pela Federação 

Gaúcha de Atletismo (FAERGS). As 
competições se deram em várias 
modalidades, entre provas de veloci-
dade a resistência. Constaram equi-
pes de todo o Rio Grande do Sul e 

mais de 400 atletas participando. E 
os atletas torrenses do Projeto Brin-
car de Correr ganharam  5 medalhas. 

“Ao todo foram 25 atletas e mais 
equipe técnica do Projeto que re-
presentaram nosso Município e  que 
lutaram com bravura e  respeito, 
entre os destaques ficou para Higor 
Bandeira que conquistou a medalha 
de Ouro nos 800m rasos,  tudo só 
comprovando que com mais apoio e 
ajuda, podemos crescer ainda mais”, 
destacou o Treinador Cláudio Frei-
tas.

 A Ascort em nome de sua equipe 
agradece a todos que contribuíram 
direta e indiretamente para mais 
esta competição. Confira todos os 

medalhistas da Equipe ASCORT de 
Atletismo/Projeto Brincar de Correr:

800m rasos - Masculino - Final p/
tempo - Sub14   Ouro Higor Bandei-
ra;  Prata Huan Gabriel Dutra

800m rasos - Feminino - Final p/
tempo – Sub14 - 2° Lugar Luana Fo-
gaça; 4° lugar Ana Julia Linhares 

100m rasos - Feminino - Final  - 
Medalha de Bronze Poliana Farias 

1500m rasos - Masculino - Final 
p/tempo - Medalha de Prata Rafael 
Delfino Candido

Patrocínio: Torres Calçados / CFC 
Torres RS / Construtora Monte Bello 
/ Nossa Casa Imobiliária / RMS Tele-

com / Laboratório Da Rocha / Den-
tista a Sua Porta / Klein Bicicletas / 
SOSSEG / VCA MAGGI  / Restaurante 
Cantinho do Pescador / Nei Suspen-
são 

Equipe Técnica: JB Clínica Quiro-
praxia / STUDIO MARCELI COSTA / 
Academia Kirra   / Massoterapeuta 
Dirlene Girelli / FISIOTERAPEUTA 
DIONATAN CARNEIRO / Psicólogo 
Vitor Job / Psicóloga Sabrina Pedron 

Apoios: Águia Contabilidade / 
Clezar Junior Engenharia e Constru-
ções / Protelim Piscinas Torres / Co2 
Grupo de Corrida / Grupo Bem Estar 
de Corrida / ATP Fitwear /  Comdica 
Torres / ORLAGEL / Jornal A FOLHA 
Torres

Ascort representou Torres em  Novo Hamburgo
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Falta de pavimentação em alguns bairros de 
Torres causa sensação de abandono 
A população que vive no bairro Engenho Velho sofre com a falta de calçadas, 

pavimentos e asfalto, que é solicitação antiga da comunidade. A necessidade de 
melhorias é fundamental para o bem-estar dos moradores. Em dias de chuva, 
lama e muitos buracos; no verão, a poeira incomoda e entra nas casas à margem 
das ruas ainda sem pavimentação.  Essas ruas são bem ruins. “Nós precisamos 
que elas sejam pavimentadas, mas com um quebra-molas, de preferência”, di-
zem. Isso porque as crianças brincam nas ruas e se torna perigosa a velocidade. 
“As dificuldades é que precisamos ir até a rua principal para levar e buscar as 
crianças que vão para escola. Temos que ficar esperando com chuva e com sol. 
Os caminhões que entram aqui também têm dificuldade pelos buracos das ruas, 
muita lama em dias chuvosos. A iluminação pública é precária nas rua da comu-
nidade e a limpeza e fiscalização não há, para evitar a colocação de esgoto no 
valo”, argumenta Fátima de Souza, 45, moradora do bairro há 14 (catorze) anos. 

CENTENARIO - Solicita ao Poder Executivo, providências quanto ao reco-
lhimento de madeiras, galhos e lixo acumulados nas calçadas das ruas. Pedem 
providências para que seja feita o patrolamento das ruas de chão batido, pois a 
falta dela deixa algumas ruas intransitáveis. Reivindicam a canalização e lim-
peza do valo junto a Av. Castelo Branco. E quando alegam que suas demandas 
não são ouvidas pelos secretários, dizem que solicitam abertura de rua ligando o 
bairro Centenário ao bairro Engenho Velho.

OS PEDIDOS DOS MORADORES: Querem que a Secretaria do Meio Am-
biente promova palestras sobre educação ambiental e  sobre recolhimento do 

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS lixo que é descartado de maneira irregular para conscientização.
Para a Secretaria de Obras, as demandas incluem calçamentos, conclusão de 

ruas e mais iluminação, capinas e limpezas geral dos bairros.
Para o sistema de Educação, as solicitações são principalmente em relação à 

ampliação de linhas de ônibus Escolar que passem em outras ruas e criação de 
uma nova  linha que atenda aos alunos de escolas estaduais. 

Para a Secretaria da Saúde, solicitam que seja feito um estudo para evitar o 
deslocamento dos moradores para o atendimento, incluindo colocação de pro-
fissionais na escola dos bairros, que possam  atender a população do Engenho 
Velho e Salinas II, por exemplo.

 Para a  Secretaria de Esporte e Lazer, pedem a criação de uma área de lazer 
nos bairros.

Para o Urbanismo  solicitam programa para a Regularização Fundiária do 
assentamentos da  Vila dos Pescadores, Nova Esperança, Dunas e  Vila Nova.

Para  Educação Infantil pedem  a ampliação do numero de vagas nas creches. 
Para a Secretaria de Assistência Social sugerem a  criação de um Centro de 

Convivência junto às escolas, para fortalecimento de vínculos, pois os bairros 
mais distante do CRAS não tem atendimentos, além de projetos sociais e espor-
tivos para crianças e adolescentes.

As reivindicações para a Guarda Municipal e Brigada Militar solicitam mais 
fiscalização nas comunidades, com rondas mais frequentes, inclusive nos ho-
rários noturnos.

Para a  Secretaria de Obras, ainda, sugerem  confecção de canalização de 
água pluvial e limpeza nas redes existentes junto a Av. Castelo Branco.

Para o Poder Legislativo torrense, os bairros solicitam  que os  vereadores 
façam cumprir as leis, além da  criação de um projeto para desburocratizar os 
pedidos e demandas da população e denominação de ruas nos bairros.  E pedem  
espaço  para serem ouvidos referente  suas sugestões para o novo Plano Diretor.

 Finalmente, para a Secretaria do Planejamento a população solicita que  es-
tudos de viabilidade para criação de um terminal de embarque e desembarque 
de passageiros no Centro sejam realizados, já que a Rodoviária foi deslocada e  
não existe local de vendas de passagens e banheiros para os usuários.  E mais 
para a  Secretaria da Educação,  pedem a criação de uma Escola Infantil e mais 
monitoria, isto feito para  crianças com deficiência, uma espécie de Escola 
Especial.

GERAL 

Brigada Militar prende mulher e apreende pistola em Torres
Na tarde da terça-feira (05/9), 

a Brigada Militar (BM) prendeu 
uma mulher por tráfico de dro-
gas e apreendeu uma pistola, 
em Torres, no bairro Itapeva. 
Uma guarnição policial realizava 
patrulhamento na área e avistou 
uma mulher com um carrinho 
de bebê, porém sem criança 
dentro, demonstrando atitude 
suspeita naquela situação.

Após abordagem, a mulher 
foi identificada (30 anos) e já 
apresenta passagens policiais 
por tráfico de drogas e crimes 

contra a fauna. Com ela foi loca-
lizada uma porção de 18 gramas 
de maconha. 

Durante a abordagem da mu-
lher, um indivíduo saiu correndo 
de onde estava a guarnição e jo-
gou para longe de si uma arma, 
recolhida pelos policiais milita-
res junto com outros pertences. 
“Era uma pistola  9 milímetros 
com numeração suprimida, 
10 munições, um carregador 
comum e outro alongado do 
mesmo calibre, uma balança de 
precisão, um cartão bancário e 

R$ 300 reais. No cartão, estava 
o nome de um homem de 27 
anos, que se encontra foragido 
do Sistema Penitenciário desde 
o mês de junho de 2021, e ha-
via sido preso por roubo, além 
de apresentar outras passagens 
policiais por homicídio doloso, 
roubo a pedestre e disparo de 
arma de fogo”. Indica a comuni-
cação da BM.

A mulher presa foi conduzida 
à Delegacia de Polícia, junto com 
a arma e demais objetos apre-
endidos.

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS CACHOEIRAS 

Convite 

A Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras através da Secretaria da 

Fazenda convida a população para participar da Audiência Pública que se realizará às 

14 horas do dia 27 de setembro de 2023, no auditório da Prefeitura em atendimento ao 

Artigo 9° da Lei de Responsabilidade Fiscal, referente ao 2° quadrimestre do exercício 

de 2023. 

Embalagens vazias de agrotóxicos 
serão recolhidas em Três Cachoeiras

A Administração Municipal de 
Três Cachoeiras, em parceria com 
a Cooperja, realizará no dia 27 de 
setembro uma campanha para re-
colher as embalagens vazias dos 
defensivos agrícolas dos agriculto-
res locais.

As embalagens deverão estar 
com a tríplice lavagem, furadas em-
baixo, separadas por tamanho, con-
tadas e com as tampas separadas. 
O agricultor deverá estar munido 
de documento para a entrega das 
embalagens.  O recolhimento será 
feito conforme cronograma abai-
xo nas comunidades. O caminhão 

aguardará no local por 15 minutos. 

27/09 - MANHÃ 
8h – Lajeadinho – Salão Comu-

nitário
8h30 – Raposa – Salão Comuni-

tário
9h30 – Morro Azul – Praça
10h – Morro Azul - Casa do Nildo 

Pai do Lagarto
10h30 – Rio do Terra – Salão Co-

munitário
11h – Alto Rio do Terra – Salão 

Comunitário

27/09 - TARDE

13h30 – 16h - Em frente à Secre-
taria da Agricultura

13h30 – Chapada do Alegrete - 
Salão Comunitário

14h – Alegrete - Salão Comuni-
tário

14h45 – Chapada dos Mesquita - 
Salão Comunitário

15h15 – Mesquita - Salão Comu-
nitário

15h45 – Caravagio - Salão Comu-
nitário

16h15 – Chimarrão - Salão Co-
munitário

17h - Santo Anjo - Salão Comu-
nitário.
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Equipe torrense do Mar Azul estreia com 
empate na Liga Serramar Banrisul 2023

No último domingo (03) ocor-
reu a estreia do Mar Azul pela 
Liga Serramar Banrisul 2023.  A 
equipe torrense, que é a atual 
campeã do torneio, fez o primei-
ro jogo em casa (no Complexo 
Esportivo Mar Azul - Canto da 
Ronda), enfrentando a tradicio-
nal equipe do Serraria (de Santo 
Antônio da Patrulha).

Em um jogo muito disputado e 
com clima instável (marcado por 
chuva), o Serraria saiu na frente 
ainda no primeiro tempo, com 
Ramon Reis em cobrança de fal-

ta. Já o Mar Azul chegou ao em-
pate aos 14 minutos do 2º tem-
po, através de Marcel cobrando 
pênalti (após penalidade cometi-
da por André no próprio atacante 
Marcel). 

Considerada uma das princi-
pais competições amadoras de 
futebol do Rio Grande do Sul, em 
2023 a Liga Serramar Banrisul re-
úne 10 equipes do Litoral Norte e 
do pé da serra gaúcha. O próximo 
jogo do Mar Azul será no dia 17 
de setembro, fora de casa contra 
o Xangri-lá

AE Farroupilha bicampeão na sub-16
Na partida preliminar antes de 

Mar Azul x Serraria, ocorreu a gran-
de final da categoria sub-16, entre 
o atual campeão AE Farroupilha (de 
Rolante) e o Xangri-lá (que buscava o 
título inédito). Depois do empate em 

0 a 0, no tempo normal, a decisão se 
encaminhou às penalidades, onde o 
AE Farroupilha venceu por 7 a 6, con-
quistando o título, e o bicampeonato. 
(Com algumas informações de Arioval-
do dos Santos - Litoralativo)

Autorizado convênio de R$ 600 mil para 
desassoreamento da Foz do Rio Mampituba

PASSO DE TORRES - Na manhã 
de terça-feira (05), lideranças polí-
ticas de Passo de Torres reuniram-
-se na Secretaria da Agricultura 
para uma reunião técnica, seguida 
de uma tarde de decisões cruciais 
na Secretaria da Casa Civil. Os 
encontros, organizados pelo de-
putado Zé Milton, contaram com 
a presença do prefeito em exercí-
cio, Altemir Cardoso, do secretário 
municipal de Pesca Ademilson Ba-
tista, dos vereadores Jaci Anacleto 
e Paulo Eduardo Miranda Rodri-
gues — “Paulinho”, dos secretá-
rios da Casa Civil, Estener Sorato, 
e da Agricultura e Pesca, Valdir 
Colatto.

Após a cobrança das lideranças, 
o Secretário da Casa Civil anunciou 
a autorização do convênio entre o 
Estado e a prefeitura no valor de 
R$ 600 mil para o desassoreamen-
to da Foz do Rio Mampituba. Ago-
ra será dado inicio a tramitação do 
processo burocrático para, após 
esse prazo, ser firmado o convênio 
e liberado os recursos.

Conforme o prefeito em exer-
cício, Altemir, com a realização 
do desassoreamento, espera-se 
aumentar o calado do rio, propor-
cionando condições mais seguras 
e facilitadas para a navegação de 
embarcações, bem como garantir 
a segurança dos pescadores locais.

Na defesa da liberação dos re-
cursos, o deputado Zé Milton des-
tacou a importância da obra que 
é a principal rota de acesso ao 
mar para os pescadores da região. 
“Hoje saímos felizes com a con-
quista dos recursos para o desas-
soreamento do rio, e com isso, ga-
rantir o sustento de cerca de 700 
famílias que dependem da pesca 
artesanal na região”, defendeu Zé 
Milton ao destacar que por ano, 
essas famílias contribuem com a 
produção de 5,2 mil toneladas de 
peixes, desempenhando um papel 
crucial na economia local. (Com 
informações de Ascom - Deputa-
do Zé Milton )

Vista aérea do Passo de Torres e Torres, margeando rio 
Mampituba (FOTO - Prefeitura Passo de Torres)

PRF anuncia para segunda-feira (11) operação de  novos radares 
fixos na Freeway e BR-101

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) confirmou o 
início das operações de 20 
novos radares fixos no Rio 
Grande do Sul. Estes esta-
rão nas BRs 101, 386, 290 
(Freeway) e 448 (Rodovia 
do Parque), a partir das 0h 
desta segunda-feira (11), 
no RS.

Conforme o órgão, os 
pontos de fiscalização es-
tão localizados em locais 
críticos para acidentes e 
tem como objetivo con-
trolar a velocidade. 

Confira a localização 
dos novos equipamentos 
na Freeway e Br-101 gaú-
cha:

– BR-101 km 86,2 muni-
cípio Osório

– BR-101 km 71,8 muni-
cípio Osório

– BR-101 km 57,6 muni-
cípio de Terra de Areia

– BR-101 km 15,5 mu-
nicípio Dom Pedro de Al-
cântara

– BR- 101 km 4,7 muni-
cípio Torres

– BR-290 (Freeway) km 
10 município Osório

– BR-290 km 31 muni-
cípio de Santo Antônio da 
Patrulha

– BR-290 km 70,9 muni-
cípio de Gravataí

– BR-290 km 91 municí-
pio Porto Alegre

– BR-290 km 92,5 muni-
cípio Porto Alegre

Pardal na Freeway (Foto por Litoral Na Rede)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-
-presidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos ve-
readores João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Rafael da 
Silveira Elias (PSDB), a Câmara Municipal de Vereadores 
realizou sua 26a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Perí-
odo Legislativo, da 18ª Legislatura, às 16h, no dia 04 de 
setembro de 2023. Presentes ainda, Ver. Carlos Alberto da 
Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas (PSB), 
Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gibraltar 
Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), 
Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja 
(PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Convite do Tribunal Regional Eleitoral do Rio Grande do Sul 
- TRE-RS, que convida para o projeto "Caminhos da Demo-
cracia", a realizar-se às 19 horas do dia 13 de setembro de 
2023, no Auditório da Universidade Luterana do Brasil - UL-
BRA Torres.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Proposta de Emenda à Lei Orgânica nº 02/2023, da Mesa Di-
retora, que altera dispositivos da Lei Orgânica do Município 
de Torres.
Projeto de Resolução nº 04/2023, da Mesa Diretora, que al-
tera dispositivos da Resolução nº 01, de 1º de dezembro de 
2022, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Mu-
nicipal de Torres.
Projeto de Lei Complementar nº 11/2023, que cria função e 
autoriza contratações de auxiliar de fiscal para atuarem na 
Secretaria da Fazenda.
Projeto de Lei nº 45/202, do Poder Executivo, que autoriza 
prorrogar contratações de servidores para atuar na Secretaria 
Municipal de Turismo.
Projeto de Lei nº 46/2023, do Poder Executivo, que autoriza 
prorrogar contratações de servidor para atuar na Secretaria 
Municipal de Desenvolvimento Rural e da Pesca.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Decreto Legislativo nº 09/2023, do Ver. Moisés 
Trisch, que concede Título de Cidadão Honorário do Municí-
pio de Torres ao Sr. Benedito Salvador Ataguile.
Projeto de Lei nº 44/2023, do Poder Executivo, que altera 
dispositivos da Lei no 3.954, de 22 de dezembro de 2005, 
que reestrutura o Regime Próprio de Previdência Social dos 
Servidores Efetivos do Município de Torres e dá outras pro-
vidências.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 236/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que requer a con-
cessão de Moção de Congratulações aos Policiais da Brigada 
Militar de Torres (nominados), pela dedicação exclusiva e 
profissional nas ações de Segurança Pública no Município.
Nº 237/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer o encaminhamento de Moção de Congratulação à Pilo-
to Torrense Laís Pinho, pela participação no FAI Women’s 
World Hot Air Balloon Championship, Campeonato Mundial 
de Balonismo, entre os dias 1º de setembro a 9 de setembro 
de 2023, na Austrália.
Nº 238/2023, do Ver. Moisés Trisch, que requer a tramitação 
em regime de urgência do Projeto de Decreto Legislativo nº 
09/2023, que concede Título de Cidadão Honorário do Muni-
cípio de Torres ao Sr. Benedito Salvador Ataguile.
Nº 239/2023, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações a Aleixo André Moreira 
Caspary, Maicon Luis dos Santos Vilela e Carlos Eduardo 
Roncaglio Leite, pelo serviço realizado para a comunidade 
torrense ao reparar a passarela na Praia dos Molhes.
Nº 240/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
requer autorização para participar do Curso Nivelamento Te-

óricoPrático para o correto desempenho da função pública 
nos dias 12,13,14,e 15 de setembro em Porto Alegre/RS.

INDICAÇÕES
Nº 217/2023, da Mesa Diretora, que indica ao Poder Executi-
vo que sejam colocadas placas nas margens da Lagoa do Vio-
lão, indicando ser proibido descartar podas, galhos, entulhos 
de obras e quaisquer outros lixos.
Nº 218/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica ao Poder 
Executivo que realize estudo técnico preliminar de acordo 
com a nova Lei de Licitações, a fim de apurar os custos de 
aquisição, conservação e manutenção de veículos com até 7 
lugares, para viabilidade técnica e preço para a substituição 
por veículos locados.
Nº 219/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que indica ao 
Poder Executivo a construção e colocação de ECOPONTOS 
em locais específicos de cada bairro e comunidades do Mu-
nicípio.
Nº 220/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que in-
dica a CEEE - Equatorial que faça a substituição dos postes 
de luz localizados na rua Araribóia, 690, bairro São Francis-
co, nesta cidade.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 234/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à medicação fornecida pela 
Administração Pública Municipal na Farmácia Básica de 
Torres.
Nº 235/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto à adesão do Município ao pro-
grama do governo federal: Escola em Tempo Integral.
Nº 236/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto aos Conselhos Municipais ati-
vos, neste Município.
Nº 237/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto ao procedimento para utiliza-
ção Ginásio do Gibal (Ginásio do Balonismo) pelos muníci-
pes.
Nº 238/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto aos gastos com a limpeza de 
fossa de esgoto atrás da Escola Municipal Mampituba.
Nº 239/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto ao projeto “Crescendo com a 
Ginástica Rítmica Escolar”, oferecido por meio serviço vo-
luntário, neste Município.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 476/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto à limpeza das calhas e 
boeiros da rua José Nunes, no bairro Vila Nova.
Nº 477/2023, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto ao reparo de buraco 
na rua Celeste Macedo, neste Município.
Nº 478/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo providências quanto ao conserto dos bura-
cos, correção de desníveis no calçamento da rua Raul Carlos 
da Silva, no bairro Igra Norte.
Nº 479/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto ao esgoto que corre a céu 
aberto na avenida do Riacho, em frente ao nº 1350.
Nº 480/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto ao recolhimento de galhos na rua 
Firmino Paim, em frente ao logradouro 1495, Centro Torres.
Nº 481/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto ao recolhimento de cacos de louças 
sanitárias, pedaços de móveis, latas de tintas e outros restos 
de obras e lixos que foram jogados na margem da Lagoa do 
Violão, bem em frente a Travessa Piratini.
Nº 482/2023, do Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto a uma boca 
de lobo entupida na rua 21 de Maio, esquina com a rua Caxias 
do Sul, neste município.
Nº 483/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto à manutenção da chamada 
"estrada interpraias", trecho compreendido entre o condomí-

nio Ocean Side, passando pelos acessos às praias sul, em es-
pecial os acessos às praias Iara, Gaúcha, Petrópolis e Recreio 
até o limite com Arroio do Sal.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Moisés Trisch: Parabenizou as equipes policiais que tra-
balharam na operação contra o tráfico em Torres na semana 
anterior. Mostrou-se surpreso pelo arquivamento de sua de-
núncia ao Ministério Público, sobre áudio do Prefeito Carlos 
Souza orientando um licitante para vencer um certame. Disse 
que tem acompanhado o caso dos trabalhadores terceiriza-
dos da empresa Record, contratada pela Prefeitura. Sugeriu 
que o Executivo, ao ter retido o pagamento à terceirizada, por 
irregularidades na prestação dos serviços, poderia repassar 
o valor aos funcionários que até o momento não receberam 
seus salários. Relatou o caso da senhora Eva, colaboradora 
de uma terceirizada, que trabalhava há anos no CAPS, de-
mitida aparentemente em virtude de sua idade. Afirmou que 
“é inadmissível nos dias de hoje um caso de etarismo como 
esse”. Espera que a empresa envolvida ouça as pessoas que 
trabalharam com a senhora Eva, para que a readmita no qua-
dro funcional.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Concordou com o vereador que 
o antecedeu quanto à demissão da senhora Eva, terceirizada, 
que atuava no CAPS do município há muito tempo. Teceu 
elogios à colaboradora que é tida como “uma mãezona”. Re-
latou que também teve contato com o caso, que intercedeu 
pela colaboradora, mas não conseguiu sucesso em suas soli-
citações. Falou sobre os alagamentos na cidade, em virtude 
das fortes chuvas, reconhecendo que as ações da Administra-
ção têm sido significativas, mas que a cidade ainda sofre com 
as chuvas. Pediu que o Executivo, dentro do possível, sane 
esse problema.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Falou sobre os alaga-
mentos do município por causa das fortes chuvas, destacando 
o problema recorrente nas praias do sul. Elencou uma série 
de vias públicas, intransitáveis, e que precisam de uma inter-
venção maior do Executivo. Na área central da cidade, citou 
a Rua Eliseu Kuwer, que teve sua pavimentação iniciada, mas 
paralisada até o momento. Falou sobre a reunião entre verea-
dores e o representante do Executivo que esclareceu dúvidas 
sobre o Plano Diretor. Afirmou que o Plano Diretor caminha 
junto com o desenvolvimento da cidade, destacando a impor-
tância da construção civil na geração de empregos e arreca-
dação. Criticou o limite de 150 metros para terrenos à beira 
da BR 101. Citou empresas que, devido ao grande porte, não 
poderiam se instalar nessas áreas. Fez uma comparação com 
a cidade de Capão da Canoa, que cresceu aproximadamente 
20% no ano anterior, sugerindo que se faça o mesmo no mu-
nicípio.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Fez menção ao “colégio ve-
lho” que está abandonado, fato que “é uma vergonha”. Disse 
que tem pedido ao Executivo que recolha galhos abandona-
dos à beira das estradas, mas que lamentavelmente não tem 
sido atendido. Disse que a regularização dos imóveis pelo 
REURB já está em andamento, mas que os interessados pre-
cisam procurar a Administração do município para a entrega 
da documentação. Afirmou que para uma boa administração 
do cemitério municipal é preciso um “comandante” que res-
ponda pela área. Sugeriu o servidor Sandro, da Secretaria do 
Meio Ambiente. Mostrou-se decepcionado quanto ao Plano 
Diretor, que não contempla os bairros São Brás e Campo Bo-
nito, em virtude do limite de 150 metros da margem da BR, 
uma norma federal.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Em relação a comentário ante-
rior, elogiou a senhora Eva, pertencente ao quadro funcional 
de uma terceirizada, por ser uma pessoa dedicada e extre-
mamente humana. Informou que enviará ofício à Assembleia 
Legislativa denunciando o caso como etarismo. Fez Indica-
ção ao Executivo para que seja feito o calçamento na esqui-
na das ruas Altemiro de Aguiar e Antônio Pereira Filho, no 

CÂMARA DE TORRES
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Bairro Igra Sul. Pediu que sejam implantados ecopontos em 
vários locais do município. Solicitou ao Executivo que faça 
a manutenção das lixeiras da Praia da Cal, Prainha e Praia 
Grande. Salientou que esse pedido tem sido feito reiterada-
mente e que “se tem que fazer, que se faça”.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Parabenizou o 
Secretário Alexandre Porcat pela administração da Pasta. 
Falou sobre os alagamentos da cidade, salientando que “a 
quantidade de chuva foi realmente muito grande”. Disse 
que a cidade está cercada por rio e mar, o que dificulta a 
drenagem do solo. Falou sobre os alagamentos das praias do 
sul, destacando que muitos lugares, por estarem em proces-
so judicial, não têm como receber atenção da Administra-
ção Municipal. Sugeriu a criação de uma licença única que, 
ao se comprovar a moradia há algum tempo, seja possível 
prestar serviços essenciais. Relatou casos em que morado-
res não conseguem sair de casa devido ao grande volume de 
água nas ruas. Esclareceu que o Executivo não pode reali-
zar melhorias em áreas que não estejam legalizadas, visto 
que se trata de ordenamento legal. Disse que é preciso rea-
lizar mais feirinhas de adoção. Foi enfático ao afirmar que, 
“quanto mais feiras de adoção são feitas, menos se gasta 
com hospedagem de cães”. Sugeriu que no desfile de Sete 
de Setembro seja realizada mais uma feira de adoção, em 
virtude da alta concentração de pessoas nas ruas.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou a 
Escola Marechal Teodoro, que completou 65 anos de exis-
tência, e todo corpo de professores e funcionários. Disse 
que as chuvas dos últimos dias foram fortes e que a cidade 
não teria como escoar tamanho volume d’água. Disse que 
a Secretaria de Obras não teria como colocar as patrolas 
em funcionamento até que as águas baixem. Lamentou que 
exista uma lei federal que limite a área máxima de 150 me-
tros para imóveis à margem da BR 101. Disse que empresas 
maiores gerariam mais vagas de emprego e desenvolvimen-

to. Espera que o Plano Diretor entre em vigência para que se 
possa acelerar o desenvolvimento da cidade.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Agradeceu ao senhor 
Jean que apresentou o plano Diretor e esclareceu dúvidas 
aos vereadores da Casa Legislativa. Reconheceu que o vo-
lume das recentes chuvas foi grande, mas que o Executivo 
precisa pensar em uma maneira de sanar situações como 
essa. Citou o campo do Torrense, que tem problemas com 
escoamento, sugerindo que se instale algum sistema de dre-
nagem em seu entorno. Destinou parte de sua emenda impo-
sitiva para melhorias àquela área. Espera que o Bolsa Atleta 
seja implantado para apoiar os desportistas do município, e 
citou uma série de atividades em que os atletas do municí-
pio participaram na última semana.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Informou que esteve ausen-
te da Câmara por representar o Rotary Clube de Torres, em 
evento na Suécia, com projetos voltados à assistência social. 
Entre os projetos apresentados, citou o Brincar de Correr e 
o Gigantes do Ringue. Falou sobre os objetivos do REURB 
e sua importância na regularização de áreas urbanas. Dis-
se que aguarda resposta do Executivo sobre os moradores 
do Tamburiki. Destinou o valor de R$ 103.000,00 de sua 
emenda impositiva, para a aquisição de uma ambulância de 
pequeno porte, para a Saúde do Município.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Disse que a RBS 
fará matéria para tratar das deficiências da Saúde nos muni-
cípios do Litoral Norte. Afirmou que “todos nós estamos su-
jeitos a ter um câncer, um AVC ou infarto, independente de 
situação financeira”. Reiterou que continuará nessa cami-
nhada. Informou que a comissão criada para avaliar o Plano 
Diretor realizará Audiências Públicas nos dias 26, 27 e 28 
de setembro. Pediu que a comunidade se mobilize para as 
audiências com objetivo de buscar o melhor plano possível.

Ver. Igor Beretta: Participou das festividades de 65 anos da 
Escola Marechal Teodoro, da Vila São João, parabenizando 
a todos funcionários e corpo docente. Reiterou seu pedido 
de iluminação para a Praça da Lagoa Jardim, destacando 
que o pedido já faz um ano. Em reunião em Porto Alegre, 
foi informado que o processo de municipalização da entrada 
de Torres está em bom ritmo. Pediu que o Executivo instale 
um quebra-molas na avenida Flores da Cunha, no Bairro 
Itapeva Sul. Visitou a Unidade Básica de Saúde, e lamentou 
que a prática de filas para entrega de fichas ainda exista. 
Foi enfático ao afirmar que a Saúde do Município está uma 
vergonha. Falou sobre as obras da Rua Eliseu Kuwer e a 
possibilidade de a empresa retirar as pedras colocadas no 
local pelo não pagamento por parte do Executivo.

- - - - - -

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camarator-
res.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

A INDEPENDÊNCIA COMO PROCESSO 
O 7 de setembro sempre traz à tona, no Brasil, a reflexão sobre nossa Independência 

de Portugal, em 1822. No Império (1822-89), a data se resumia à exaltação da figura do 
Imperador, sem destacar, jamais, o papel da Princesa Leopoldina, esposa de Dom Pedro 
I, quem, na verdade, tomou a decisão de proclamar o Brasil independente de Portugal.. 

Com a proclamação da República, o 7 de setembro passou a exaltar simbolicamente 
a Pátria,  celebrada, sobretudo, pelos desfiles das Forças Armadas, ainda que acompa-
nhadas, depois da Revolução de 30,  por desfiles estudantis. Era o reflexo do trânsito do 
antigo Poder Moderador do Imperador para uma nova fase de tutela das Forças Armadas 
na nossa vida pública. O bacharelismo dos punhos de renda, dos filhos da aristocracia 
escravocrata começava a ceder lugar - mesmo sob o retrocesso oligárquico do “Café 
com Leite” entre a saída de Floriano Peixoto e a Revolução de 1930 - aos arquitetos 
da modernidade industrial, cujo grande símbolo, aliás, foi a “Marcha para o Oeste”, na 
qual a construção de Brasília ocupa lugar destacado.  No começo deste longo período, 
República Velha, vez que a ela sucede-se a Era Varguista que se prolonga sob várias 
roupagens até 1979, emergem quadros e dicções  que nem sempre correspondem ao 
que realmente ocorreu na Independência. Foi o resultado do positivismo mais afeito à 
valorização dos fatos do que aos processos: “Ordem e Progresso”.  

Contemporaneamente se percebe que nossa independência, na verdade,  se constituiu 
num longo processo, inacabado, travado em vários lugares do Brasil, com o concurso 
de várias inspirações, primeiro da Revolução Americana, 1776, depois de Francesa, em 
1789, e , finalmente, da Revolução Haitiana, na virada daquele Século das Revoluções, e 
se prolonga até hoje sob a influência dos imperativos da Doutrina dos Direitos Humanos 
e do princípio da Sustentabilidade do Desenvolvimento.  Até os anos 50, aliás, a  própria 
história da Independência foi contada do ponto vista do Rio de Janeiro e São Paulo, 
como costuma assinalar o  historiador Evaldo Cabral de Mello, autor do livro "A Outra 
Independência", que trata das movimentações políticas entre a Revolução Pernambuca-
na, em 1817, e a Confederação do Equador, em 1824. Poderia, a propósito, ter levado sua 
reflexão até 1848, última das convulsões do período, atravessado também pela Revolu-
ção Farroupilha de 1835 a 1845 no Rio Grande do Sul. Temos, também, que incorporar à 
análise da Independência as lutas travadas no Norte e Nordeste, dentre elas a resistência 
na Bahia, que só consagraria a Independência em 1823, bem como todas as iniciati-

vas populares 
que tentaram 
melhor articu-
lar os interesses 
da Pátria com a 
Nação. A rede-
m o c r a t i z a ç ã o 
consagrada pela 
Constituição de 
1988, que inau-
gura a substi-
tuição do Poder 
Moderador do 
Imperador ou 
das Forças Ar-
madas, para o 
império da Lei, 
o exige. Ressalta-se que nunca tivemos, no Brasil, uma celebração popular da Inde-
pendência, como as têm alguns países latino-americanos, como , por exemplo o Chile, 
quando o país se cobre de “ramadas”, com danças,  comidas típicas e muita euforia 
popular. Precisamos chegar lá...

Para alguns analistas, este distanciamento popular do 7 de setembro teria sido uma 
consequência de ausência de uma verdadeira luta pela conquista da Independência, pro-
clamada pelo filho do Rei de Portugal, sob a advertência de que o fizesse antes que 
algum outro aventureiro, o qual viria, ainda, depois de sair do Brasil, em 1831, a ser Rei 
Dom Pedro IV , em Portugal. “Sospechoso!” De resto, o sufocamento da Constituinte 
por D. Pedro I, logo após sua instauração, com o exílio das personalidades mais exalta-
das do liberalismo, do qual não escapou sequer o Patriarca José Bonifácio, no período, 
quando não sua prisão, com “mano dura” sobre movimentos que teriam levado  a In-
dependência mais além da mera conquista da autonomia política, talvez também tenha 
contribuído para esse distanciamento popular. Não obstante, a data deve ser reverencia-
da como um marco da fundação do Brasil como Estado Nacional, embora seu encontro 
com seu principal conteúdo, a Nação, composta por todos aqueles que a constroem 
diuturnamente, ainda se constitua num desafio. Trata-se, hoje, de lutar pela afirmação 
da soberania deste Estado Nacional no concerto internacional segundo seus próprios in-
teresses que contribuem para criar os pilares econômicos desta afirmação, ao tempo em 
que, internamente, se aprofunde a construção da cidadania como acesso à informação, 
organização, representação e participação de todos â confecção de nosso destino. 

Compreender, enfim, que a Independência nem a fez apenas o Dom Pedro às margens 
idílicas do Ipiranga, nem só os sulistas, nem os militares ou bacharéis, num único dia ou 
mesmo período, mas que se realiza historicamente, em processo, nas obras de um “um 
povo em fazimento”, como costumava dizer Darcy Ribeiro.

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Cerca de 1,8 km da costa de Tor-
res encontra-se a Ilha dos Lobos – 
única ilha marítima do Rio Grande 
do Sul. O local tem esse nome em 
razão dos pinípedes (lobos e leões 
marinhos) que lá habitam, animais 
que chegam do litoral uruguaio 
e argentino a procura de nossas 
águas mais quentes, para descan-
so e alimentação. Ao aportarem 
no aglomerado de pedras que é 
a Ilha dos Lobos, cujo perímetro 
é pouco maior que um campo de 
futebol, os pinípedes estão prote-
gidos por lei ambiental.

Mas além dos Lobos e Leões 
Marinhos, há outra famosa (e in-
constante) moradora da Ilha dos 
Lobos: a onda. Trata-se de uma 

das maiores e mais poderosas 
ondas do país. Em 2004, a onda 
da Ilha tornou-se destaque nacio-
nal, quando diversos surfistas de 
renome - como Rodrigo Resende, 
Eraldo Gueiros, Carlos Burle e o 
local Zeca Scheffer (in memorian) 
- constataram o poder e a majes-
tade da onda na ilha, decretada 
como uma das mais pesadas do 
país. Mas atualmente no espaço - 
que é um refúgio da Vida Silvestre 
- é proibida a prática do surf.  En-
tretanto, já existe um projeto - em 
estudo há alguns anos - para saber 
os impactos que podem ser cau-
sados ou não pelo surf na Ilha dos 
Lobos. 

Para que o surf dessa poderosa 

onda possa finamente acontecer, 
o Revis Ilha dos Lobos vem traba-
lhando em parceria com o Gemars 
(Grupo de Estudos Marinhos do 
RS) e AST (Associação dos Surfistas 
de Torres). O atual presidente da 
AST - e ícone gaúcho do surf - Ro-
drigo 'Pedra' Dorneles, explica que 
os estudos estão avançando. "Es-
tou muito feliz com essa parceria. 
Em breve deve haver novidades 
nos estudos para que o surf pos-
sa ocorrer no local, sem impactar 
no ambiente e nos animais que lá 
vivem. Temos que pensar ainda na 
segurança dos surfistas, porque é 
uma onda muito boa mas perigo-
sa, deve ser usada de forma cons-
ciente" ressalta 'Pedra' Dornelles.

GERAL

Parceria entre Gemars, AST e ICMBio analisa 
possibilidade do surf junto a Ilha dos Lobos

O governo do Estado divulgou, 
nesta terça-feira (5/9), o resultado do 
Índice Municipal da Educação do RS 
(Imers), considerado essencial para 
colocar em prática a proposta de in-
cluir a educação como critério para a 
distribuição do ICMS. O marcador – 
construído a partir da aplicação das 
provas do Sistema de Avaliação do 
Rendimento Escolar do Rio Grande 
do Sul (Saers) nas redes municipais 
de ensino em 2022 – apresenta dados 
sobre o desempenho nos municípios  
com base na avaliação das habilida-
des em Português e Matemática dos 

alunos do 2º, 5º e 9º anos do Ensino 
Fundamental. A taxa de aprovação dos 
estudantes em todos os anos também 
é levada em consideração.

Em um índice medido de 0 a 100, 
o melhor resultado na média dos 497 
municípios foi atingido na etapa de 
Alfabetização (58,51), seguido dos 
anos iniciais (50,48) e dos anos finais 
do Ensino Fundamental (44,99). A mé-
dia dos municípios no índice geral do 
Imers ficou em 57,19.

O município de Vespasiano Corrêa 
obteve o melhor resultado do Estado 
(84,10), seguido de Dois Irmãos das 

Missões (80,79) e Rondinha (80,26). 
No final do ranking, Agudo (21,07) e 
Boqueirão do Leão (22,79) tiveram os 
índices mais baixos, influenciados pelo 
baixo comparecimento dos alunos.  

Os municípios do litoral Norte não 
aparecem em boa classificação e ape-
nas  5, dos 23 municípios atingiram 
ou ultrapassaram a média estadual, 
sendo o melhor resultado de Três For-
quilhas que ficou na posição 90 no Es-
tado, logo depois vem Três Cachoeiras 
na posição 119 e Capivari do Sul na po-
sição 140. A maioria dos municípios da 
região ficou com os resultados entre 

40 e 60. Confira a colocação dos mu-
nicípios do litoral Norte com a média 
do Imers

90º-Três Forquilhas- 66,06
119º Três Cachoeiras- 64,57
141º- Capivari do Sul- 63,25
152º- Santo Antônio da 
Patrulha- 62,77
205º- Dom Pedro de 
Alcântara- 60,02
284º- Mampituba- 56,01
303º- Arroio do Sal- 54,52
318º- Torres- 53,94
319º- Terra de Areia- 53,87

329º- Caraá- 53,05
346º- Osório- 51,70
376º- Imbé- 50,22
379º- Xangri-Lá- 50,10
414º- Cidreira- 47,74
434º- Tramandaí- 45,98
438º- Mostardas- 45,31
440º- Tavares- 45,21
447º- Palmares do Sul- 44,67
450º- Capão da Canoa- 44,40
453º- Itati- 43,86
456º- Balneário Pinhal- 43,31

*Com informações de 
Joven Pan News

Confira os resultados do litoral Norte no Índice Municipal de Educação do RS

Ilha dos Lobos abriga uma das maiores e mais poderosas ondas do país. Mas atualmente no local - que é um refúgio da Vida Silvestre - é proibida a prática do surf.

Onda perfeita quebrando na Ilha dos Lobos (foto por Juarez Martinato)

O governo federal aprovou no 
dia 20 de abril o plano de mane-

jo do Refúgio de Vida Silvestre da 
Ilha dos Lobos A aprovação do 

plano, que irá estabelecer o zo-
neamento e as normas de uso de 
áreas de interesse ecológico, ocor-
re após oito anos de espera a par-
tir de uma ação movida em 2015 
pelo Ministério Público Federal 
(MPF), que havia identificado uma 
demora na confecção do docu-
mento. Registrada como uma re-
serva ecológica na década de 80, 
a Ilha dos Lobos foi transformada 
em Unidade de Conservação em 
2005, ano em que o plano de ma-
nejo já deveria ter sido publicado.

O plano de manejo serve para 
disciplinar as atividades que po-

dem ou não ser realizadas na uni-
dade. A pesca já é proibida e agora 
o plano vai tratar de outras temá-
ticas de relevância, como a visita-
ção no local e o surf.

Segundo informou ao GZH o 
agrônomo Alexandre Krob, co-
ordenador do Instituto Curicaca, 
que participou dos debates de 
confecção do plano de manejo 
no âmbito do conselho gestor da 
UC, houve a proposta de limitação 
para aproximação de embarca-
ções privadas e recreativas, mas 
que houve resistência de setores 
interessados no ecoturismo no 

entorno da ilha. 
“Há a questão da visitação, um 

passeio que sai de Torres e passa 
pelo entorno da ilha para fazer o 
avistamento de lobos. A falta de 
plano de manejo estabelece fragi-
lidades. Existe também o surfe de 
uma grande onda, que inicia fora 
da UC, mas termina dentro da UC. 
Não tendo as zonas que permitam 
estabelecer regramentos de apro-
ximação para os surfistas, surge 
um risco”, diz Krob, que ressalta 
que há áreas de reprodução de 
peixes na região que ainda care-
cem de mapeamento.

Plano de manejo foi aprovado em abril

Ilha abriga Lobos e Leões Marinhos 
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Três Cachoeiras tem o segundo 
melhor Índice de Educação no 
Litoral Norte, segundo IMERS

O Governo do Estado divul-
gou, nesta semana, o resul-
tado do Índice Municipal da 
Educação do RS (Imers), le-
vantamento que mede a qua-
lidade da educação gaúcha 
e que será levado em conta 
para distribuir o dinheiro do 
Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) 
aos municípios em 2024. Dos 
23 municípios do Litoral Nor-
te, apenas cinco atingiram ou 
ultrapassaram a média esta-
dual, sendo Três Cachoeiras o 
segundo melhor da região.

O índice, construído a par-
tir da aplicação das provas 
do Sistema de Avaliação do 
Rendimento Escolar do Rio 
Grande do Sul (Saers) nas re-
des municipais de ensino em 
2022, apresenta dados sobre 
o desempenho nos municí-
pios com base na avaliação 
das habilidades em Português 
e Matemática dos alunos do 
2º, 5º e 9º anos do Ensino 
Fundamental. A taxa de apro-
vação dos estudantes em to-
dos os anos também é levada 
em consideração.

Em nome da prefeitura, a justi-
ficativa que consta no Projeto de 
Lei (que está sendo debatido na 
Câmara Municipal) defende que 
a cidade possui exemplos de su-

cesso em diversas modalidades 
esportivas. No entanto, a falta de 
recursos na maioria das vezes im-
pede que criança jovens de avan-
çar nos aprimoramentos técnicos 

para enfrentar com igualdade as 
competições. Em alguns casos. 
Ainda impede que consigam ar-
car com custos de passagens, 
hospedagem, alimentação, que 

“desbotam a possibilidade de 
participação”, conforme a prefei-
tura.

O PL pode ser acessado na 
íntegra através do site da Câma-

ra de Vereadores da cidade. Ele 
deve ainda passar por comissões 
temáticas da Casa Legislativa an-
tes de entrar em pauta para vota-
ção e debate final. 

REGIÃO

Projeto de Lei cria Bolsa Atleta na cidade de Arroio do Sal
Está tramitando na Câma-

ra de Vereadores da cidade de 
Arroio do Sal, o Projeto de Lei 
073/2023, de autoria do Poder 
Executivo (Prefeitura) que institui 
no município o Programa Bolsa 
Atleta. Pela lei que está em fase 
de debate no poder legislativo, o 
Programa tem como objetivo fo-
mentar que sejam criados proje-
tos esportivos, visando valorizar 

e beneficiar atletas e paratletas, 
de ambos os sexos, amadores, 
que irão representar o Município 
de Arroio do Sal em competições 
regionais, estaduais, nacionais e 
internacionais.

O Programa Bolsa Atleta con-
cederá aos atletas incentivos 
cujos valores serão fixados em 
0,72 Valor Municipal de Referên-
cia (VMR - R$ 251,79 em 2023) 

dependendo a natureza do pro-
jeto. O valor, concedido pelo 
prazo máximo de 1 ano, pode 
ser prorrogado até o término da 
preparação do atleta e a realiza-
ção da competição esportiva. Os 
benefícios, não cumulativos, po-
derão ser concedidos aos atletas 
amadores em formação em to-
das as modalidades de esportes 
praticadas no município.

Administração de Arroio do Sal destina R$ 750 mil 
para ‘zerar’ exames de Saúde atrasados na cidade
Foi formalizado na manhã desta 

segunda-feira, dia 4 de setembro, 
a destinação de R$ 750 mil para a 
Secretaria Municipal da Saúde de 
Arroio do Sal. A confirmação veio 
durante a visita feita pelo prefeito, 
Affonso Flávio Angts (Bolão), ao pos-
to da Estratégia de Saúde da Família 
(ESF) Central. O valor será para liqui-
dar os exames de saúde atrasados.

Os exames em questão, são de res-
ponsabilidade do Estado, no entanto, 
pós-pandemia, o Sistema Único de 
Saúde viveu uma sobrecarga que, 
infelizmente, afetou no atendimento 
a nível municipal. Dessa forma, visto 
a necessidade de atender a popula-

ção que aguarda na fila de espera, o 
prefeito Bolão reuniu recursos desti-
nados para a saúde pelos deputados 
e senadores: Alceu Moreira (Federal), 
Luciano Silveira (Estadual), Maria do 
Rosário(Federal), Paulo Paim (Sena-
dor), Giovani Feltes (Federal), Afonso 
Motta(Federal), Paulo Pimenta(Fede-
ral), Giovani Cherini(Federal), Carlos 
Gomes (Federal) e Elizandro Sabino 
(Estadual).

O Secretário da Saúde, Diego Feld-
mann, destaca que esse número nos 
atrasos das consultas e realização dos 
exames via o Sistema Único de Saúde 
(SUS), aumentaram pós-pandemia. 
“A maioria desses exames são de alta 

complexidade, como colonoscopia, 
ressonância, mamografia e endos-
copia”, observa e salienta: “com esse 
valor, será possível realizarmos mais 
de 3.600 exames e o mais rápido pos-
sível.”

Para agilizar o processo, está sen-
do realizado um mutirão para agen-
dar as consultas e exames por meio 
do contato telefônico. Caso haja dúvi-
das se o contato não está atualizado, 
vá até o ESF Central para atualizar seu 
cadastro. O atendimento é de segun-
da a sexta-feira (exceto nos feriados), 
nos seguintes horários: Segunda: 8h 
às 12h e das 13h às 16h; Terça a sex-
ta: 8h às 12h e das 13h às 17h.

Para ser implementado, no entanto, programa ainda tem de ser aprovado pelos vereadores. Trata-se de incentivo aos chamados “Jovens talentos” da cidade

Limites e orçamento
O número de atletas contem-

plados por exercício será estipu-
lado de acordo com a disponibili-
dade orçamentária da Secretaria 
Municipal de Turismo, Esporte, 
Juventude, sendo a concessão do 
Bolsa Atleta limitada a no máximo 
3 para cada modalidade esportiva. 

Para pleitear o benefício o atle-
ta deverá atender vários requisi-

tos. Dentre eles, além de morar 
em Arroio do Sal, estar devida-
mente matriculado em instituição 
de ensino e ter rendimento esco-
lar adequado (não podendo ter 
sido reprovado no ano letivo an-
terior ao da concessão do incen-
tivo), além de ter ótima conduta 
disciplinar. 

Em contrapartida, estará entre 

os deveres dos bolsistas: I - ceder 
os direitos de imagem ao Muni-
cípio de Arroio do Sal; II - utilizar 
em uniformes de competição e 
de treinamento logotipo padrão 
disponibilizado pela Secretaria 
Municipal de Turismo, Esporte, 
Juventude; III - representar o Mu-
nicípio de Arroio do Sal em com-
petições oficiais e eventos sempre 

que houver convocação pelo Mu-
nicípio.

Os recursos do Programa Bolsa 
Atleta somente poderão ser uti-
lizados para a manutenção dos 
treinamentos e a participação em 
competições da modalidade prati-

cada pelo atleta.
A Secretaria Municipal de Turis-

mo, Esporte, Juventude, emitirá 
através de edital o regramento 
para escolha dos atletas e demais 
informações sobre a execução do 
Programa.

Potencialização de talentos locais

Inscrições para castração gratuita de cães e gatos em 
Dom Pedro de Alcântara segue até 15 de setembro
O Município de Dom Pedro de 

Alcântara, através do Departamento 
de Gestão Ambiental, foi contempla-
do com recursos do "Programa Me-
lhores Amigos", através do convênio 
FPE nº 4202/2022, celebrado com o 
Governo do Estado do Rio Grande do 
Sul, por intermédio da Secretaria da 
Igualdade, Cidadania, Direitos Huma-

nos e Assistência Social.
Serão R$ 31.250,00 investidos na 

causa animal, sendo R$ 25 mil oriun-
dos do convênio e R$ 6.250,00 em 
recursos próprios. As inscrições são 
limitadas e os interessados deverão 
comparecer ao Departamento de 
Gestão Ambiental de Dom Pedro de 
Alcântara para efetuá-la até o dia 15 

de setembro, com os seguintes do-
cumentos: RG/CPF e Conta de Luz 
atual.

Segundo o prefeito Xande Mo-
del, a destinação destes recursos ao 
município foi viabilizada graças ao 
empenho do atual vice-governador 
Gabriel Souza, que é um defensor 
contumaz da causa animal.

Empreendimentos com licença de operação terão que 
instalar placa de identificação em Três Cachoeiras

Todos os empreendimentos de 
porte médio, grande e excepcional 
de Três Cachoeiras, com licença de 
operação de acordo com as normas 
de proteção e conservação ambien-
tal, deverão instalar placas de iden-
tificação, em local visível, com a re-
ferida informação.

A exigência é da Fundação Es-
tadual de Proteção Ambiental (Fe-
pam), que visa dar transparência 
no processo de licenciamento, esti-
mulando a informação e o controle 
da sociedade sobre as licenças am-
bientais.

As placas de identificação de-

verão conter nome da empresa, 
número da licença e validade, e 
possuem padrões de medidas e ma-
terial. Mais informações podem ser 
obtidas no Departamento Munici-
pal de Meio Ambiente da Prefeitu-
ra de Três Cachoeiras pelo telefone 
(51) 3667-1155 ramal 218.
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S E C R E T A R I A  D A

FAZENDA, ADM. E PLANEJAMENTO 

AQUISIÇÃO DA 2ª RETROESCAVADEIRA PARA O MUNICÍPIO

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL  2021-2024

DOM PEDRO NUM NOVO CAMINHO

Empenho de forças políticas  na 

destinação da emenda

Máquina adquirida ao custo de 

R$ 467 mil, sendo R$ 218.700,00 

a contrapartida do Município  e 

R$ 248.300,00 em recursos 

oriundos do Mapa

REGIÃO

Arroio do Sal passa a contar com seu próprio Centro 
de Registro de Veículos Automotores (CRVA)

Nesta segunda-feira, dia 4 de 
setembro, o Município de Arroio 
do Sal  inaugurou seu Posto Avan-
çado de Centro de Registro de 
Veículos Automotores (CRVA). A 

cerimônia foi realizada na própria 
unidade, localizada na rua Castro 
Alves, nº 643.

“Essa conquista iniciou há 
muitos anos atrás quando enca-

minhamos a solicitação junto ao 
Tribunal de Justiça do Estado do 
Rio Grande do Sul, solicitando 
um CRVA para cá e, também, um 
Registro de Imóveis”, relembra o 
prefeito de Arroio do Sal, Affonso 
Flávio Angts (Bolão), e continua: 
“as são duas coisas caminham 
juntas.” O CRVA ser uma reali-
dade para Arroio do Sal, deixa a 
Administração Pública confiante 
quanto ao Registro de Imóveis. 
“Estamos aguardando uma de-
cisão da Assembleia Legislativa 
mas estamos confiantes e iremos 
trabalhar junto com eles e o Esta-
do para que essa seja mais uma 
realidade no município, destaca 

Bolão.
Com o objetivo de aproximar 

ainda mais o Detran dos morado-
res de Arroio do Sal, Flávio desta-
ca que o Posto vai possibilitar um 
melhor atendimento e facilida-
de dos serviços oferecidos pelo 
CRVA. Por fim, ele parabeniza a 
administradora do CRVA do mu-
nicípio, Paula da Silveira Delva-
lhas. “Vieram de Candelária para 
Arroio do Sal, sejam bem-vindos 
e desejamos sucesso para esse 
desafio na nossa querida cidade”, 
conclui o prefeito.  O vice-prefei-
to de Arroio do Sol, José Diogo 
Martins Pereira salientou que, até 
então, os moradores da cidade 

precisavam se deslocar para os 
municípios vizinhos para fazer os 
trâmites que incluem na compra, 
venda e regularização dos veícu-
los automotores.

Sobre o Posto Avançado de 
Centro de Registro de Veículos 
Automotores (CRVA)

O Posto do CRVA de Arroio do 
Sal está localizado na rua Cas-
tro Alves, nº 643. O horário de 
atendimento será entre às 9h e 
12h e das 14h às 17h. Para quem 
precisar, os contatos são: Telefo-
ne e WhatsApp: 51 980986407/ 
E-mail: crvaarroiodosal@gmail.
com

Iniciou o Campeonato Municipal de Futebol em Dom Pedro de Alcântara
A bola rolou oficialmente na 

tarde chuvosa do último domin-
go, 3 de setembro, na primeira 
rodada do Campeonato Muni-
cipal de Futebol de Dom Pedro 
de Alcântara, Taça Artur Farias. 
Dois grandes jogos abrilhanta-
ram a abertura da competição 
no Estádio Caldeirão, na comu-
nidade de Hilários.

Na primeira partida o Hori-
zonte superou a forte equipe 
do Aimoré de virada por 4 x 2. 
Para o Horizonte os gols foram 

de Renan Pinto, em um golaço 
de falta, além de Edevaldo, Ra-
riel e Leonardo. Já para a equipe 
alviazul os gols foram anotados 
por Ricardinho e Léo Prá. O tro-
féu destaque da partida foi para 
Renan Pinto.

Após a solenidade de aber-
tura e fala das autoridades, o 
embate foi entre Cruz Verme-
lha e Gaúcho, em uma grande 
partida de futebol, com chances 
de gols para ambos os times. 
Mas quem aproveitou uma das 

oportunidades foi a equipe visi-
tante, com um lindo gol de Dê-
nis Matos que encobriu o golei-
ro Dionas e garantiu a vitória do 
Gaúcho. O troféu destaque da 
partida foi para Pedro Fernan-
des.

No próximo domingo, 10 de 
setembro, a segunda rodada da 
competição ocorrerá na Arena 
Mata Verde, em Morros dos 
Leffas, com os seguintes jogos: 
13:15 - Floresta x Gaúcho; 15:15 
- Mata Verde x Horizonte
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Prefeitos da região debatem sobre potencialidades do turismo no Litoral Norte

Na manhã desta sexta-feira, 
1º de setembro, o prefeito de 
Torres, Carlos Souza, participou 
da reunião dos prefeitos que 
integram o Consórcio Intermu-
nicipal de Infraestrutura Ur-
bana e Rural para tratar sobre 
turismo. O encontro ocorreu 
no município catarinense de 
Praia Grande para abordar o 
desenvolvimento regional com 
o Secretário Nacional de Pla-
nejamento, Sustentabilidade e 
Competitividade no Turismo, 
Milton Zuanazzi. Entre os as-
suntos da reunião, destacaram 
a potencialidade dos municí-

pios com relação a vocação 
turística, salientaram as de-
mandas já encaminhadas para 
parceria e ainda trataram sobre 
o aporte do Ministério do Turis-
mo.

Roteiros turísticos regionais

Na ocasião, Zuanazzi frisou 
a necessidade dos municípios 
criarem roteiros turísticos re-
gionais, como forma de evitar a 
sazonalidade e principalmente 
manter emprego e renda du-
rante todo o ano para o setor. 
Por sua vez, o prefeito Carlos 

disse saber a importância do 
roteiro turístico para toda a 
região de Rio Grande do Sul e 
Santa Catarina e que quando 
se fala em turismo regional é 
precisa o poder público e o em-
presário andarem juntos para 
qualificar o processo.

Participaram da reunião do 
Cidirur, além do prefeito Carlos 
Souza, o prefeito de Dom Pedro 
de Alcântara, Alexandre Model 
Evaldt; o prefeito de Três Ca-
choeiras, Flávio Raupp Lipert; 
o prefeito de Morrinhos do Sul, 
Marcos Venicius; a prefeita de 

Três Forquilhas, Loraci Klippel; 
e o diretor executivo do Con-

sórcio, Schamberlaen José Sil-
vestre.

Idosos de Três Cachoeiras 
conhecem ações em prol da 

proteção à mulher
 Ainda alusivo 

ao Agosto Lilás, a 
Secretaria de As-
sistência Social de 
Três Cachoeiras, 
em parceria com 
o Centro de Refe-
rência da Mulher 
(CRM Pricila Selau), 
de Torres, realizou 
na última semana 

uma palestra sobre 
o combate à violên-
cia contra a mulher, 
para cerca de 60 
idosos do municí-
pio.

Durante o en-
contro, promovido 
no Centro de Con-
vivência do Idoso 
Luiz Nolasco, os 

idosos puderam 
conhecer e enten-
der o trabalho rea-
lizado pelo Centro 
de Referência de 
Assistência Social 
(CRAS Girassol) 
juntamente com o 
CRM de Torres, em 
prol da proteção à 
mulher.

Reunião da CIDIRUR  contou com a participação do Secretário Nacional de Planejamento, Sustentabilidade e Competitividade no Turismo, Milton Zuanazzi.
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ÁRIES - Lua Minguante desta semana deixa 
em destaque as relações com pessoas do seu 
convívio, especialmente irmãos e parentes. 
Existe a necessidade de encerrar a relação 
entre vocês; neste caso, pode se tratar de en-
tender a opinião do outro e de ambos se respei-

tarem. Contudo não será mais permitido interromper as suas me-
tas, pois isso é uma exigência do céu! busque aceitar as pessoas 
como elas são e extraia o aprendizado necessário.

TOURO -Você deve, nesta semana, ava-
liar o melhor para o seu desenvolvimento 
profissional e pessoal. As metas profissio-
nais devem caminhar junto com os seus 
talentos daqui para frente. Essa necessi-
dade vem trazendo uma mudança de ideia 

e a necessidade de averiguar se você está se desenvolven-
do a favor da sua vocação. O foco está nos rendimentos, 
contudo é preciso encerrar tarefas e situações que estão 
atrapalhando o seu processo de crescimento. 

GÊMEOS Você está encerrando uma situ-
ação, porque houve ou ainda ocorre uma 
mudança mental. Essa finalização lhe traz 
forças para conduzir a sua jornada de uma 
forma diferente e mais positiva para o seu 
desenvolvimento. Você transita uma fase 
importante, de grande amadurecimento, 

e é importante estruturar as suas metas futuras, acolhendo 
as suas necessidades emocionais e psicológicas. Uma nova 
forma de pensar vai se moldando em sua vida.

CÂNCER O seu psicológico interfere em 
suas escolhas. As informações que circu-
lam entre as pessoas do seu convívio pre-
cisam ser filtradas e analisadas com en-
tendimento e racionalidade. O fato é que 
não dá mais para manter as aparências 

ou fingir que está tudo bem. O céu aconselha o silêncio e 
a busca por conselhos de uma pessoa que não esteja en-
volvida nessa trama. Por isso é aconselhável buscar ajuda 
terapêutica e espiritual. 

LEÃO -Nesta semana, temos como 
frequência principal de acontecimento a Lua 
Minguante, que fala sobre encerramento de 
um projeto ou a sua atuação com um grupo 
de pessoas. Essa experiência tem uma 
conexão com os seus ganhos financeiros, 

mas não afeta negativamente os seus recursos, porque uma 
excelente oportunidade está em seu caminho. Tudo indica 
que um integrante desse grupo irá embora ou será cortado. 
Pode ser também um desfecho envolvendo uma amizade.

VIRGEM - É uma semana em que você será 
estimulado a mudar de ideia ou a encerrar uma 
experiência profissional. Existem nuances, 
então adeque isso à sua realidade. A relação 
com figuras de autoridade tende a passar por 
um desfecho importante. Em se tratando da 

família, pode ser que você consiga se conectar a irmãos e paren-
tes; contudo, em se tratando de carreira profissional, você deve 
mudar de postura ou expor algo para encerrar uma atividade.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Provavelmente voceê terá um desfecho 
importante em alguma questão ou atividade. 
Você deve, nesta semana, mudar o seu ponto 
de vista sobre uma situação, o que vai favorecer 
esse desfecho. Neste acontecimento, você terá 
a oportunidade de resolver um tema financeiro, 

com foco em heranças, partilhas, pensão, aposentadoria, seguros 
e acertos de contas. Caso precise fazer um empréstimo, você re-
cebe uma ajuda da espiritualidade para alcançar o objetivo.

CAPRICÓRNIO -  Ficam em desta-
que nesta semana o trabalho, a ro-
tina e a saúde. Você passa por um 
período de mudanças na sua forma 
de encarar as suas necessidades 
pessoais, a forma de desenvolver os 

seus talentos e a necessidade de se divertir mais. É 
por esses motivos que se torna vital elaborar novas 
ideias e empregar o seu conhecimento de uma ma-
neira diferente no trabalho. É preciso ter certo cuida-
do na forma de expor as suas ideias.

AQUÁRIO -Busque, nesta semana, 
avaliar os seus sentimentos com profun-
didade, com foco em relações de afetos. 
É preciso mudar o seu campo de visão 
para elaborar ideias que concordem 
com as suas verdadeiras necessidades 
e com a realidade dos fatos. Se você 

não tem filhos, analise quem você está colocando nessa 
posição, porque qualquer pessoa que seja o seu depen-
dente financeiro pode ocupar esse espaço. Você precisa 
tomar uma decisão no trabalho que o desafia.

PEIXES - A entrada da Lua Min-
guante traz um encerramento com 
uma situação em família. As infor-
mações circulam com a intenção 
de que você analise com sabedoria 
como deve lidar com essa pessoa 

ou com um pequeno grupo de pessoas da família. 
O fato é que essa situação será encerrada e será 
muito positiva para o seu desenvolvimento.  O seu 
posicionamento é fruto de um processo de amadu-
recimento.

ESCORPIÃO -Nesta semana, você terá a opor-
tunidade de resolver uma situação que afeta o 
desenvolvimento de um projeto. Você também 
terá a possibilidade de encerrar temas financeiros 
que ativam acertos de contas, dívidas, impostos e 
qualquer experiência que envolva recursos com-

partilhados. Busque avaliar o que precisa ser encerrado e permita 
que uma nova parceria ou uma pessoa que vem sendo importante 
para o seu desenvolvimento o ajude nesta fase.

SAGITÁRIO -A Lua Minguante desta semana 
vai trazer encerramento a uma relação. Essa 
troca pode se tratar de um relacionamento amo-
roso, uma parceria, um contrato ou qualquer ou-
tra situação. Por esse motivo, é necessário que 

você identifique quem é essa pessoa/situação. Esse tema tem 
uma conexão direta com as suas metas e com a sua carreira. 
Se você trabalha com contratos ou tem parceiros e sócios, será 
necessário avaliar as motivações deles.

VARIEDADES

(semana entre 05/09 e 11/09)
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       Lembro-me vagamente da construção dos molhes do Mampituba, tinha
apenas oito anos (quase nove). Lembro das grandes boias (que não eram
boias, eram tetrápodes) transportados pela cidade e depositados no leito
do rio, assim como as pedras, toneladas de pedras acumuladas na
formatação dos molhes.
      O início do processo de construção dos molhes se deu com a entrega de
um documento pelo então presidente da SAPT, Ivo Rizzo, ao Ministro de
Transportes do governo Costa e Silva, Mário Andreazza, na ocasião em que
veio à Torres inspecionar as obras de asfaltamento da BR 101 (em 1967).
O tal documento era um memorial mostrando os grandes benefícios para
Torres e São João do Sul (leia-se Passo de Torres, ainda não emancipado)
da fixação da barra do rio, que oscilava muito durante o ano, dificultando
enormemente a entrada de pequenos barcos costeiros, e
consequentemente a pesca, principal atividade dos dois municípios (na
época). 
     Da data da entrega do memorial até a inauguração da obra, foram
longos seis anos. A empresa contratada para a execução da obra foi a
conhecida Construtora Sultepa. Segundo os dados técnicos apresentados
pelo diretor geral, a construção dos molhes Norte e Sul, com
respectivamente 700 e 800 metros, foram colocadas quase 200.000
toneladas de pedras, escavadas e removidas 75.000 toneladas de areia,
implantadas 2.100 toneladas de concreto ciclópico e construídos caminhos
de acesso com o fornecimento de 16.000 toneladas de saibro. O custo da
obra orçou em torno de 5 milhões de cruzeiros. 
      Lembra dos tetrápodes, aqueles blocos de cimentos de quatro pontas?
Um deles não foi colocado no rio. Ele ficou ao lado da SAPT, no pátio
interno, como relíquia e, também, para guardar a placa de inauguração da
obra dos molhes. A placa estampa o dia 08 de setembro de 1973 como
data da inauguração dos molhes. 
      Esta semana, completa cinquenta anos a obra que, com muito esforço,
foi construída para melhorar a vida dos pescadores de Torres e Passo de
Torres e colaborar com o turismo dos dois estados. 

Fontes: Pesquisa do amigo Geraldo Medeiros e ajuda de dois outros
amigos, Rafael Frizzo e Jaime Batista.

“Entregues ontem obras do rio Mampituba. Foi entregue oficialmente
ontem, na divisa do estado de Santa Catarina o Rio Grande do Sul, as
obras de fixação da barra do rio Mampituba, antiga reivindicação da
colônia de pesca e das populações ribeirinhas. Além dos aspectos
sociais do empreendimento entregue, permitindo uma segura entrada e
saída pela barra do rio Mampituba dos barcos de pesca e a eliminação
de enchentes na área circunvizinha, ele se constitui num complexo
rodo-hidroviário visto que está ligado à rodovia expressa, segmento da
BR 290, Osório-Porto Alegre.(Jornal A Tribuna da Imprensa do Rio de
Janeiro, data de 10 de setembro de 1973).”

MOLHES DO MAMPITUBA
50 ANOS DA INAUGURAÇÃO

ronidalpiaz@gmail.com

JORNAL A TRIBUNA DA IMPRENSA RJ

ICD/LD

A CONSTRUÇÃO
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